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За 26 п^эоцентов в первом квартале

Н А Р О Д Н А Я
СТРОЙКА

Обязательство первого кварт

Каким будет завтра?
Б «Народной стройке» не раз шел разговор о том, что 

первый квартал — основа ритмичной работы строителей 
во время всего года. Сдадим по итогам марта 26 процен
тов от годовой программы по вводу жилья — будем весь 
год работать ритмично.

Десять дней осталось до конца марта. Многое еще 
можно сделать, но уже сейчас видны результаты рабо
ты в первом квартале. И сегодня мы знакомим наших 
читателей с предварительными итогами. Рассказать об 
обстановке на стройках областного центра мы попроси
ли заведующего отделом строительства Томского горко
ма КПСС Ф. Ф. Лукьяненка.

—Федор Федорович, сколь
ко жилья сдано в целом 
по городу на сегодняшнее 
число?

— Порядка вЬсьми с по
ловиной тысяч квадратных 
метров. Это дом, который 
еще в январе сдан управ
лением «Химстрой» (ген
подрядная организация
СМУ-8) по улице Беринга, и 
два подъезда дома на 
Южной, который возводили 
студенты и преподаватели 
вузов.

— Самые сложные объек
ты на сегодняшний день?

— Самый сложный — дом 
МЖК нефтехимического 
комбината. Только в среду

на объект подали тепло, 
только в четверг приступи
ли к отделке. Успеют ли за 
десять дней подготовить 
дом к сдаче — трудно ска
зать. Хотя мы, конечно, из 
списка вводных в первом 
квартале его не вычерки
ваем. Будем бороться.

Чья в этом вина? И за
казчика — нефтехимиче
ского комбината, и подряд
чика — комбината домо
строительного. Затянули с 
теплотрассой — теперь при
дется поторопиться с отдел
кой.

Второй по сложности 
объект — общежитие для 
строителей по улице Ени

сейской. Если отделочники 
успеют на этой неделе за
кончить штукатурные ра
боты — не скажу, что все 
будет легко. Тогда начнется 
второй раунд борьбы за ввод 
общежития в установленные 
сроки.

На остальных объектах— 
тоже много дел. Но там 
работа организована, и если 
не будет срывов, то и сдача 
пройдет хорошо.

— Как помогают строите
лям горожане?

— На многих объектах 
достаточно привлеченных. 
Это если не брать вузов
ский дом, который пол
ностью построен руками не
профессионалов, и те дома, 
которые промышленные 
предприятия возводят хоз
способом. Строителей здо
рово выручают томские ву
зы.

— А  как насчет качества 
будущих домов?

— Сейчас остро стоит воп
рос с монтажом лифтов и 
телефонизацией. Практиче
ски на всех объектах. По
чему не удается взять при

мер с «Химстроя», который 
сдает действительно дома, в 
которых можно жить? Об 
этом нужно думать и сей
час, и в будущем.

— Давайте о будущем. 
Первый вопрос был задан 
не случайно. Еще в январе 
«Народная стройка» писала 
о том, что пора переходить 
к ритмичной сдаче по ме
сяцам. В первом квартале 
это ие удалось. А  что будет 
во втором?

— Вот передо мной лежит 
раскладка на второй квар
тал. Здесь четко расписано, 
какие объекты доджны 
вводиться в апреле, какие в 
мае, и так далее. На этой 
неделе этот список мы обсу
дили на заседании город
ского штаба по строитель
ству жилья. Сейчас район
ные руководители, строите
ли, заказчики должны внес
ти в него коррективы. На 
той неделе он будет утверж
ден и принят к действию.

— И какой же дом будет 
сдан первым во втором 
квартале?

— Раньше всех — дом под
строительным номером
один в микрорайоне Сол
нечный. Уже в апреле.

Интервью вел 
С. БАЛАШЕВ.

Стройкам —  
надежную базу

Сейчас, в первом кварта
ле, закладывается основа 
ритмичности. Но не только 
на стройке,' не только рука
ми отделочников. Мы, рабо
чие стройиндустрии, тоже 
должны в первом квартале 
создать основу для ритмич
ной работы завода крупно
панельного домостроения. А  
значит, и для строек на
шего комбината. Задачи, 
которые стоят перед нами в 
эти дни, такие же сложные, 
как и у строителей. И тоже 
требуют безотлагательного 
решения.

Год мы начали трудно. 
Совпало и снижение расце
нок, и сокращение числен
ности бригады, и рост смен
ного задания. Надо было 
искать какие-то новые фор
мы работы, чтобы за счет 
более высокой производи
тельности труда, увеличения 
производства получать при
бавку к зарплате.

в о т т  ИВЕ вротвввикй
Свой путь мы выбрали. 

Наружные стеновые панели 
для домов 75-й серии на на
шем заводе выпускают два 
пролета. Наш — шестой — 
и девятый. Вот и родилось 
предложение сконцентриро
вать всю формовку таких 
панелей в нашем пролете. 
Добавить в бригаду к своим 
сорока еще восемь рабочих 
и выпускать в смену не ме
нее семидесяти кубометров 
сборного железобетона. Ре
ально ли это на нашем обо
рудовании? Пробовали — 
получается. Порой даже пе
рекрывали повышенную 
норму. Произвели расчеты и 
представили наше предло
жение администрации заво
да.

Выгоды такой перестрой
ки — налицо. Освобождает
ся целый пролет, в котором 
можно формовать какие-то 
дефицитные конструкции.

Освобождается практически 
целая бригада. Повышается 
щюизводительность труда. 
И, наконец, семьдесят кубо
метров в смену — это наш 
ритм при работе завода на 
300 тысяч квадратных мет
ров жилья в год. Рубеж, на 
который завод должен вый
ти только в будущем году.

С нашим предложением 
знакомы начальник второго 
цеха В. В. Хан, главный ин
женер завода Н. Е. Рыбаков 
и, наконец, сам директор 
Ю. Я. Гоголев. Вроде бы и 
согласны, что внедрение на
шего предложения выгодно 
не только бригаде, но и 
всему заводу, а прошел уже 
месяц с тех пор, как мы его 
внесли. Вроде бы небольшой 
срок — месяц, но в усло
виях ускорения это значи
тельная величина.

Может быть, наши расче
ты неверны? Но почему

тогда их никто не опровер
гает? Вообще ситуация ин
тересная — противников 
нет, а; дело стоит.

Впрочем, такая ситуация 
уже входит в привычку. 
Вот уже два года обсужда
ется вопрос; хорошо бы при
менить при установке окон
ных блоков в наших пане
лях пенополиуретан. И 
опять не знаю, кого упрек
нуть в промедлении. Вроде 
бы заказана и установка, 
вроде бы, наконец, ее полу
чили. Но дело стоит — нет 
компонентов для самой мас
тики. Нет — и не найдешь 
виноватых. Вроде бы все 
заинтересованы во внедре
нии, принимаются какие-то 
меры, люди работают... а 
самого-то внедрения — нет.

А. АНЩРЕЕВ. 
бригадир 4юрмовщиков 

завода крупнопанельного 
домостроения.

Рабочее слово

Нас
не ждали

Да, именно такое ощущение 
возникло, когда наш поток 
(комплексная укрупненная
бригада) пришел на отделку 
дома по Иркутскому тракту. 
Главное — не хватает тепла, 
а в отделочных работах без 
этого не обойтись. Батареи 
греют, но очень слабо. Нужны 
конвекторы, чтобы тепло бы
стрее |распространилось по 
дому, тогда и штукатурные, 
и малярные работы пойдут 
быстрее. Нарушать техноло
гию отделки нельзя, поэтому 
нам приходится ждать, пока 
все высохнет.

Конечно, не хотелось бы на
чинать свой рассказ с жалоб, 
ведь сейчас многое (если не 
сказать — осе) завискт от 
нас, отделочников. А через 
десять дней дом нужно сда
вать. Безусловно, мы прило
жим максимум своих усилии, 
в бригаде готовы вечеровать, 
работать в субботу. Лентяев и 
курильщиков совсем нет. И 
несмотря на то, что мы ра
ботаем вместе недавно, всего 
месяц, коллектив уже сло
жился. В наш поток вошли 
мозаичники и плотники, а 
раньше у нас была сугубо 
женская бригада. И вот теперь 
мужчины нам помогают. В 
чем , это выражается? Чтобы 
занести алебастр на девятый 
этаж, нужны не женские ру 
ки...

Еще, что нам сразу не пон
равилось, когда. мы пришли 
на объект, — панели. Изготов
лены они нашим заводом 
КПД очень плохо, с браком. В 
бетоне выбоины. Надо сначала 
делать стяжку, а потом шту
катурить. Так нарушается тех
нология. Сейчас говорить,об 
этом браке поздно — йом 
стоит, но пусть это будет 
уроком на будущее нашему 
заводу.

И еще о качестве, а вернее, 
о его отсутствии. Я имею в 
виду раствор, который нам 
привозят с растворного узла. 
Он сыплется, в нем много пес
ка и мало извести. И качество 
отделки дома от этого стано
вится хуже.

С понедельника мы начнем 
малярные работы. С хорошим 
обеспечением и помощью го
рода мы можем закончить от
делку вовремя. Хотя в это 
трудно верится. А почему? Да 
потому, что все сводится и 
тем причинам, которые я на
звала выше. Ведь обои на сы
рые стены клеить не бу
дешь.

Но. мы уже думаем и о бу
дущем. Где будет работать 
наш поток в следующем ме
сяце? Пока в городе нет та
кого объекта, в котором бы 
все было готово к нашему 
приходу. И, следовательно, 
опять сиди в начале месяца 
без работы, а в конце начи
най штурм. Когда же это кон
чится?

Л. БОКЛАГ, 
бригадир отделочников ДСК.

Решения январского Пленума ЦК КПСС— в действии

ВЫБИРАЕТ ВРЕНЯ, ВЫБИРАЮТ ЛЮ ДИ

П о б е д и т е л и  В с е р о с с и ^ ^ с к о г о  
социалистического соревнования

Совет Министров РСФСР и ВЦСПС под
вели итоги Всероссийского социалистичес
кого соревнования за успешное выполне
ние Государственного плана экономичес
кого и социального развития РСФСР за 
1986 год.

Признаны победителями и награждены 
переходящими Красными знаменами Со
вета Министров РСФСР и ВЦСПС по Том
ской области:

кй Совет Том-

Александровский район 
Каргасокский район 
Кафтанчик'овский сельский

ского района
совхоз «Первомайский» Колпашевского 

района
Томское управление Госкомнефтепродук- 

тов
Институт оптики атмосферы СО АН 

СССР.

(Сегодня в Томске состоится областной 
съезд учителей. На нем обсуждается воп
рос о мерах по дальнейшему повышению 
качества учебно-воспитательного процессэ 
в учреждениях народного и профессио
нально-технического образования в свете 
требований X X УП  съезда КПСС и рефор
мы школы. Для участия в съезде в Томск 
собрались 536 делегатов, представляющих 
учителей и мастеров производственного 
обучения, директоров школ и ПТУ, работни
ков органов народного образования. Сре-

Конкурсная комиссия не 
ожидала, что в назначен
ный срок придет такое ко
личество заявлений-анкет. 
Тридцать один человек изъ
явил желание поехать в 
Бакчарский район. Это сви
детельство того, что повы
шается социальная актив
ность томичей. И что еще 
очень важно: больше поло
вины участников конкурса 
— горожане, которые реши
ли трудиться на селе.

«Хочется помочь бакчар- 
цам подняться».

«Желаю попробовать себя 
в трудном деле».

«Хочу, чтоб была перспе
ктива роста».

Вот некоторые высказы
вания претендентов. Итак, 
пришло 16 заявлений-анкет 
на должность председателя 
РАПО и 15 — на должность 
председателя правления 
райпо. Одно письмо посту
пило с Парбигского торго
вого предприятия без подпи
си. В нем высказано мнение, 
что в конкурсе должен уча
ствовать бывший председа
тель правления Бакчарско- 
го райпо А. Ф. Паныч. Ко
миссия рассмотрела это за
явление и решила, что А. Ф. 
Паныч участником конкур
са быть не может, так как 
совершал серьезные про-, 
ступки, за что и снят с ра
боты. Есть предложение от 
Бакчарского райкома пар- 

I тии включить в конкурс на 
должность председателя 
РАПО трех' директоров бак- 
чарских совхозов—В. П. Лы-

Прошел первый тур конкурса на должности председателя 
Бакчарского районного агропромышленного объединения 
и председателя правления Бакчарского райпо.

-Педагог и время ■

ди делегатов и приглашенных — партий
ные, советские, профсоюзные, комсомоль
ские, хозяйственные работники.

Буд5т  избраны делегаты на Всероссии- . 
ский и Всесоюзный съезды учителей.

До пленарного заседания участники съе
зда побывали в школах, на предприятиях 
и в творческих организациях областного 
центра, посетили выставки — методичес
кую и технического творчества учащихся 
ПТУ, приняли участие в работе методи
ческих секций.

сых, А. П. Балобанова и 
А. А. Каргапольцева. Это 
предложение было принято.

(Совместным решением 
облагропрома, облпотребсо
юза, редакции газеты «кра
сное знамя» и Бакчарского 
РК КПСС была создана 
конкурсная комиссия. Ко
миссии непросто было по
сле собеседования выбрать 
претендентов, наиболее до
стойных продолжить борь
бу и дальше в той и другой 
группах конкурса. Но как 
бы там ни было, во второй 
тур вошли;

На должность председате
ля совета РАПО:

Илушко Петр Порфирье- 
вич, заместитель председа
теля колхоза имени 50-ле
тия Великого Октября (Ше- 
гарский район).

Вартаяьян Владимир Анд
реевич, председатель Бак- 
чар?кого райкома профсо
юза работников: агропромы
шленного комплекса.

Байдин Николай Панфи
лович, начальник областного 
управления лесного хозяй
ства.

Лысых Виталий Пантеле
евич, директор совхоза «Си
бирь».

Балобанов Анатолий По- 
ликарпович, директор сов
хоза «Заветы Ильича».

Каргапольцев Анатолий

Александрович, директор 
совхоза «Парбигский».

На должность председате
ля правления райпо:

Каширо Виталий Ивано
вич, инженер совхоза «По
беда» (Томский район).

Таушканов Владимир Ни
колаевич, главный инженер 
кондитерской фабрики
«Красная звезда» (Томск).

Юрова Надежда Никола
евна, заместитель директо
ра Октябрьского райпище- 
торга (Томск).

Парфенович Надежда Зи
новьевна, директор город
ского торгового объедине
ния.

Иганов Михаил Михайло
вич, директор Малиновско
го хлебозавода (Томский 
район).

Приглашаем читателей 
«Красного знамени» при
нять участие в обсуждении 
достоинств и недостатков 
претендентов, которых вы 
знаете. Присылайте нам 
свои отзывы, размышления 
по адресу: проспект Фрун
зе, 103, редакция «Красного 
знамени». Не забудьте сде
лать на конверте пометку 
«Конкурс». Просим поспе
шить.

Второй тур пройдет в Бак- 
чаре. Там участники кон
курса ознакомятся с пред
приятиями, встретятся с

трудовыми коллективами. 
Примут участие в деловой 
игре. Об этом напишем в 
следующих публикациях.

С товарищами, которые 
не прошли во второй тУр 
конкурса, 18 марта в редак
ции «Красного знамени» сос
тоялось собеседование. Мно
гим предложена работа, со
ответствующая их опыту и 
знаниям. Одному из участ
ников конкурса — возгла
вить совхоз в Бакчарском 
районе. Другому — стать 
заместителем директора хо
зяйства, третьему — глав
ным инженером в совхозе 
«Прогресс», четвертому — 
главньш экономистом в сов
хозе «Богатыревский». Ряду 
претендентов, которые не 
прошли во второй тур кон
курса на должность предсе
дателя правления райпо, 
предложено возглавить три 
торговых объединения в си
стеме Бакчарской потребко
операции. Товарищи сей
час обдумывают эти пред
ложения., Итоги будут так
же опубликованы в газете.

Перед вторым туром кон
курса мы спросили отдель
ных бакчарских товарищей; 
«Каким вы видите руково
дителя РАПО или райпо?»

Л. А. РОГАЧЕВА, телятница 
соахоза «Прогресс»:

— Знаете, мы привыкли, что 
руководителей назначают на-

Реформа школы: важен конечный результат

П Р Й В О
Ий сймосттЕльиосп

в преддверии областного съезда учителей состоял
ся отчет томской школы №  23 перед директорами, 
завучами, учителями, другими работниками народ
ного образования. Коллегия облоно, рассмотрев про. 
деланную коллективом работу, единогласно вынесла 
решение: на год освободить школу от ведомствен
ных проверок, предоставить ей право работать со- 
вершенно самостоятельно.

верху, в кабинетах. А тут на
до выбрать. Ответственность 
большая. Нам нужен руково
дитель, у которого моральные 
качества должны, быть вне 
всяких сомнений и не расхо
дились бы слова с делами. 
Район у нас нелегкий, медлен
но ремонтируется и строится 
жилье, на многих фермах ни
зок уровень технологической 
дисциплины. Изменить эту 
обстановку к лучшему сможет 
только смелый, талантливый 
руководитель.

Н. К. МАСЛОВСКИЙ, дирек
тор совхоза «Галкинскии»:

— Считаю, что председатель 
совета РАПО должен быть мо
лодым и энергичным челове
ком, способным решать асе 
хозяйственны^ вопросы. Поче
му молодым? Потому что ру
ководитель с возрастом уже 
меньше думает о делах, боль
ше о том, как бы удержаться 
на должности.

А. П. ДЕСЯТКОВ, управляю
щий Высокоярским отделением 
совхоза «Заветы Ильича»;

— Настоящий руководи
тель — это хозяин, умеющий 
рачительно относиться к на
родным деньгам, но и не боя
щийся вкладывать их в перс
пективное, нужное дело.

Л. Г. ЕВТУШЕНКО, продавец 
универмага:

— Честно говоря, мы давно 
ждем хорошего руководителя 
райпо. Нам нужен председа
тель правления, который круто 
изменит обстановку в коллек
тиве.

Как в свете этих требова
ний можно оценить претен
дентов?

Г. СКАРЛЫГИН,
член конкурсной комис

сии.

Сейчас распространены 
слова; «Найти свое место 
в перестройке». Для кол
лектива 23-й это не модная 
фраза, а выстраданное по
нятие. В особенности для 
педагогов со стажем.

— Реформа, перестройка 
даются нам трудно, — от
кровенно говорит директор 
Н. В. Михайличенко.—Мно
гие всю жизнь отдали пе
дагогическому труду, но 
отдали по-другому, работа
ли не так, как требует се
годняшнее время. Мы год, 
наверное, осмысливали, цо 
какому пути нам идти. И 
если этот путь найден, то 
только потому, что вырабо
тали коллективное мнение 
на перестройку урока.

Ни один инспектор орга
нов народного образования 
так дотошно не интересо
вался уроками педагогов 
23-й, как они сами. Ходили 
друг к другу на уроки кол
лективно. Потом вместе со- 
ветовЕШИсь: вот это взять,
опробовать всем, а это не для 
всех приемлемо. Методы

учителей - новаторов копи
ровали не слепо, понимая, 
как много идет от лично
сти педагога. Метод Шата
лова, например, директор — 
она преподает историю — 
на своих уроках не смогла 
применить, не по душе он ей, 
у нее свои приемы. А  вот 
математик Татьяна Анатол1ьг- 
евна Туманова в шаталов- 
ской методике кое-что осво
ила. Ее все поощряют: ра
ботай, пробуй. Ходят к ней 
на уроки, перенимают уже 
найденное.

Нелли Павловне Титовой 
близки методы Ш. А. Амо- 
нашвили, у нее не все так 
ярко, броско, как у грузин
ского педагога, но есть си
стема, привлекает резуль
тат: нет двоек на контроль
ных, из 44 работ 40 вьшол- 
няются на четверки и пя
терки.

В становлении молодых 
педагогов в 23-й' неоценима 
роль завучей — Людмилы 
Михайловны Смоловик и 
Генриеты Васильевны Голо
вачевой. Нередко завуч по

сещает у  того"' или иного пе
дагога не отдельные уроки, 
а всю тему. В конце урока 
учителе» «отходит» в сторо
ну, а 'завуч задает вопросы 
по только что данному ма
териалу. То есть сразу про
веряет результат.

После того, как тема прой
дена, дается — по заданию 
учителя — контрольная.
Уже после нее завуч обсто
ятельно анализирует работу 
учителя. Но это, конечно, 
не значит, что, увидев про
мах на том или ином уроке, 
завуч будет молчать о нем 
до ^конца темы. Беседы воз
никают и после отдельных 
уроков. Молодому учителю 
дается совет, как поставить 
вопрос, чтобы возбудить 
мысль, реакцию класса.

Надо сказать откровенно; 
не все молодые педагоги 
сразу понимают и прини
мают опеку завучей. Меша
ет самомнение: «У  меня
диплом, а меня тут пере
учивают». Это, конечно, не
рвы, обиды, но все прохо
дит. Глубоких ссор, тем бо
лее склок, в 23-й нет. На 
них у учителей нет време
ни. Здесь, чтобы быть на 
уровне требований^ надо 
много работать.

(Окончание на 3-й стр.)
« • *

НА СНИМКЕ: у пяти
классниц труд —‘ любимый 
предмет.

УКАЗ
ПРЕЗИДИУМА 

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РСФСР

О присвоении почетного 
звания

«Народный художник 
РСФСР»

Ш УМИЛКИНУ А. А.
За заслуги в развитии 

советского йвобразиТель- 
ного искусства присвоить 
почетное звание «Народ
ный художник РСФСР» 
Шумилкину Александру 
Андреевичу.
Председатель Президиума 
Верховного Совета 
РСФСР

В. ОРЛОВ.
Секретарь Президиума 
Верховного Совета 
РСФСР

X. НЕШКОВ.
Москва.
18 марта 1987 года.

В

объединение «Томекавто- 
траяс» выполнило свои 
обязательства перед «Том- 
леспромом» на вывозке ле
са.

Хотя, если подходить фор
мально, записанные в дого
воре о содружестве рубежи 
— доставить из лесосек си
лами томичей 350 тысяч ку
бометров в I квартале и 375 
тысяч за весь зимний пери
од — взяты помощниками 
раньше. Однако . ситуация 
на автовывозке сложилась 
так, что лесозаготовители

попросили своих партнеров 
по соревнованию «поднять 
потолок», дать в первом 
квартале на 25 тысяч кубо
метров больше, чем преду
сматривалось ранее. Пото
му в «Томскавтотрансе» не 
спешили с победными ра
портами.

Есть 375 тысяч кубомет
ров с начала года, 400 — за 
зимний сезон. А  томичи 
между тем решили не сво
рачивать работь^ пока дер
жат зимники — оказать 
максимальную помощь
партнерам по соревнованию. 
Каждый день доставляется 
ими из лесосек около 4 ты
сяч кубометров леса. На
глядный пример делового 
сотрудничества.
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К пленуму обкома 
КПСС: демократия

перестройки —  а дойствни Э к з а м е н
■ Курсом НТП-

г л а с с т  ь
С Т Р  Е'Ж Е В О Й  И С Т Р Е Ж Е В Ч А Н Е  
В З Е Р К А Л Е  « П Р Я М О Й  Л И Н И И »

ВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ. Репортаж в областной 
газете с «прямой линии», организованной стре- 
жевчанами, нужен отнюдь не для разговора на га
зетные темы. Телефонный прием по личным и не 
очень личным вопросам показал состояние обще
ственного мнения, болевые точки города в период 
перестройки, стал как бы зеркалом сегодняшнего 
дня. Для работников аппарата горкома партии и 
горисполкома в какой-то мере это стало испыта
нием на умение работать не за закрытыми дверя
ми и даже не с конкретным коллективом, а с мас
сой, со стрежевчанами, без различия возраста, зва
ния и общественной позиции.

Скажем прямо, решиться на такой диалог было 
нелегко. Предложение, высказанное заместителем 
редактора районной газеты «Северная звезда» 
Л. Б. Чеботаревой еще месяц назад, не вызвало 
особого энтузиазма в горкоме. Стрежевчаве, обычно 
хваткие на новое, на этот раз раскачались только 
после проведения сеансов прямой связи в перво
майской и томской районных газетах. А  кто ска
зал, что партийным работникам перестройка дает
ся легко? Зато, когда в кабинете редактора стих 
последний звонок, fiiayx мнений уже не существо
вало: экспресс-диалоги с читателями пойдут на 
пользу и руководителям, и газетчикам, и, самое 
главное, горожанам.

Первая накладка застави
ла поволноваться журналис
тов задолго до назначенно
го часа. Первый секретарь 
горкома Л. Н. Влесков и за
меститель Нредседателя гор
исполкома А. Б. Гурин вы
летели в Томск для учас
тия в заседании бюро обко
ма КПСС. Вместо них на 
связь вьпнли секретари гор
кома А. В. Пузиков И В. П. 
Денисова и заместитель 
председателя горисполкома 
Р. Е. Овсянникова. Не пов
лияет ли такая замена на 
характер общения? Не от
пугнет ли читателя? Опасе
ния, как оказалось, были 
напрасны. Узнав о замене, 
никто не передумал отло
жить свои вопросы до более 
удобного случая.

В 16.00 о начале экзаме
на гласностью известили на 
разные голоса все три теле
фона одновременно, и с 
этой минуты три ниточки 
связи не прерывались болы 
ше до конца сеанса прямой 
связи. Выборочный обзор 
диалогов не уложен в хро
нологическую последователь
ность. События развивг1лись 
так стремительно, что одно
му человеку просто невоз
можно было поспеть за 
каждым интересным звон
ком.

— Добрый день. Это Лео
нид Николаевич?

— Нет, к сожалению, пер
вый секретарь сейчас в Том
ске. На связи — Пузиков 
Анатолий Витальевич, вто
рой секретарь горкома 
КПСС. УСТР9ИТ вас такая 
замена?

— Очень приятно. Вас 
беспокоит Дармощук Гали
на Владимировна из ЦБПО. 
Мой муж работает в МНУ 
(монтажно-наладочный учас
ток) «СибтехмонТ^жа». Я хо
тела бы знать, ПО' чьей вине 
он был обманут. Руководи
тели участка обещали, что 
за изготовление во внера
бочее время конструкций 
для детской площадки но
вого детского сада в четвер
том микрорайоне будет вы
делено пять мест в этом 
садике. Он пропадал вече
рами, в выходные, работу 
выполнил, а остался без 
места. Объясните, пожа
луйста: по чьей вине обма
нута наша семья?

— Галина Владимировна, 
давайте разберемся спокой
но. Откровенно говоря, мне

нелегко отвечать на этот 
вопрос, но попытаюсь. По 
крайней мере, не стоит ви
нить непосредственного ру
ководителя вашего мужа 
товарища Петренко. Дело в 
том, что для ускорения 
ввода этого объекта горком и 
горисполком предлагали ру
ководителям предприятия 
определенное количество 
мест за выполненные объе
мы работ. Некоторые из них 
пошли дальше и обещали 
конкретным людям места за 
работу во внерабочее вре
мя. Видимо, так и получи
лось у вас. Но Ф. Г. Гари
пов, став руководителем 
объединения, посчитал воз
можным перераспределить 
места. Мы, городской коми
тет партии, с этим не согла
сны. Первый секретарь, ко
торый сейчас в Томске, обя
зательно будет работать по 
этому вопросу. Гарантий я 
сейчас дать не могу, это бы
ло бы нечестно, но думаю, 
что вы место в саду получи
те, как и все, кто вложил 
свой труд.

— Будем надеяться, спа
сибо... А  может быть, нам 
подключиться?

— Я думаю, не стоит. Это 
ведь не только ваш вопрос.

По этому же поводу были 
еще два- звонка и письмо в 
адрес «прямой линии». Дер
жите слово, Фанзиль Галим- 
зянович!

— Это «прямая линия»?
— Да. У  телефона—секре

тарь городского комитета 
партии Денисова Валентина 
Павловна.

— Петрова Татьяна Пет
ровна, работаю в Васюган- 
ском НГДУ. Валентина Пав
ловна, почему в свободной 
продаже не купищь хоро
шую книгу? Может быть, 
они уплывают на «большую 
землю»?

— Проблема с книгами 
действительно существует, 
хотя их реализация растет 
год от года. Вот расширит 
магазин свои площади, ду
маю, все мы улучщение 
ощутим. А  сейчас книги да
же хранить негде. Много 
литературы не,завезешь, хо
тя получает город почти все, 
что приходит в Томск. Вам- 
то, если вы работаете на 
Васюгане, вообще не стоит 
обижаться. В городе 40 об
щественных распространи
телей, но лучшие книги мы 
(всегда отдаем в вахтовые 
поселки.

— Много еще вопросов по 
контролю за книжным ма
газином. Ну да бог с ними, 
с книгами. Скажите: по ка
кому принципу выбираются 
работники на ответственные 
должности?

— По-разному. Я вот, на
пример, в горкоме с 1973 
года, но на каждой долж
ности не больше двух лет. 
Это не так уж много. А  во
обще нас обком не раз кри
тиковал за необоснованно 
частую сменяемость кадров. 
А  почему вас это интере
сует?

— Откуда берутся чинов
ники? Почему некоторые 
позволяют себе смотреть на 
людей свысока?

— Каждый такой факт 
разбирается...

— Да что вы, ведь концов 
не н^дешь. В исполкоме, 
к примеру, сидит Агафонки- 
на. Так она может так все 
закрутить, не рад будешь, 
что обратился. А  у вас в гор
коме такой же Решетняк. 
Не подступишься к нему.

— Всех нас, бьшает. поп
равляют. Вот вы высказали 
замечания, мы будем на них 
реагировать. Кстати, Решет
нику мы уже ставили на 
вид, разве он не изменился?

— Пока не заметно.
— Вот видите, а нам ка

жется, что он начал исправ
лять свои недостатки.

— Почаще надо выходить 
на прямое общение с людь
ми. Вот я вам прямо все 
высказала, а ведь не всем 
могу.

Подобных острых звонков 
в этот день было немало. 
Из общего контекста эти два 
выбраны только для того, 
чтобы показать: уровень
взаимной откровенности, до
верия характерен для всех 
диалогов по прямому про
воду. Были и другие звонки.

— Говорит главный бух
галтер Васюганского УБР 
Пшеничная Инна Николаев
на. Почему бы в нашем го
роде не создать кооперати
вы по разведению домаш
них животных: кроликов,
овец, коз и других? По та
кому же принципу, как са
довые участки, только по
ближе к городу. Найти 
приемлемый проект, выде
лить площадку, остадьное— 
дело рук хозяев. У  нас в 
УБР желающих около двух 
десятков, а если принять • 
такое решение в городе, по
добных семей будет очень 
много.

— Планируется ли в пар
ковой зоне проложить ас
фальтированную беговую 
дорожку? Когда будете 
строить, обязательно пригла
сите — мои ребята помогут, 
а потом там будут трегдаро- 
ваться на роликовых лыжах.

В желании сделать город 
лучше, красивее, уютнее 
стрежевчане порой вьц:ка- 
зывали от души вовсе н е . 
осуществимые прожекты, 
как, например, построить ру
ками школьников и родите
лей Д.ОМ пионеров, бассейн 
и другие нужные объекты. 
Но это была та любовь к 
своему городу, которая и 
придает силы всем стрежев- 
чанам — от домохозяйки до 
первого секретаря горкома. 
Конечно, не стоит идеализи
ровать ситуацию. Зеркало 
тем и отличается от увели
чительного стекла, что по
казывает действительность 
такой, как она есть, а не 
такой, какой мы порой хо
тим ее увидеть. Из 75 звон

ков и 90 вопросов добрую 
половину составляют обра
щения, которые принято от
носить к категории жалоб. 
Это—распределение жилья и 
детских садов, отсутствие 
воды, неработающий лифт, 
аварийное состояние кварти
ры и т. д. Но и такие звон
ки, как оказалось, нужны.

Второй секретарь горкома 
партии А. В. Пузиков, к 
примеру, не представлял, 
что в городе одновременно 
не работает столько лифтов. 
Ведь для их ремонта была 
создана спегщальная служ
ба, ее работники получили 
квартиры. А  из обыкновен
ной' перемотки электродви
гателя сделали проблему 
городского масштаба. В 
распределении жилья тоже 
выявилась новая грань. 
Старожилы города начинают 
усиленно просить жилье для 
своих детей, которые верну
лись в Стрежевой после уче
бы или остались в нем пос
ле школы. Родителям кажет
ся, что справедливость на
рушается, когда раньше их 
детей MOtnfie получают те, 
кто приехал в город 5—10 
лет назад. Значит, не все 
однозначно и в этой проб
леме. И она имеет стрежев- 
скую специфику.

Наряду с этими сугубо 
личными обращениями бы
ли совсем неожиданные:

— Соберите, пожалуйста, 
у нас собрание. Бригада 
давно уже хочет работать 
на хозрасчете, а у  админи
страции находятся всякие 
отговорки.

Пришлите к нам пар
тийную комиссию и следо
вателя ОБХСС. В коллекти
ве по вине руководства 
очень нездоровая обстанов
ка.

Естественно, такие сигна
лы горком сразу взял на 
свой контроль.

Самофинансирование у 
нефтяников ведет к сокра
щению штатов во многих 
коллективах одновременно. 
Как выяснилось, пока нет 
четкой программы соблюде
ния социальной справедли
вости в этот период, и, как 
результат, одни не соглас
ны с самим фактом сокра- 
'щения («Почему я, а не 
чья-то дочь?»), другие боят
ся потерять очередь на 
квартиру («Я  первая в оче
реди, а меня предупредили 
о сокращении, как быть?»). 
Третьему, проработайшему 
Десять лёт на одном месте, 
трудно решиться приобре
тать новую специальность. 
Меня же во всем этом нас
торожило, что обращались 
по этому вопросу в основ
ном женщины. Не переги
бает ли сильный пол? Ви
димо, настало время всерьез 
взглянуть на эту проблему 
и обеспечить социальную 
стабильность в этот слож
ный для людей период.

Одним словом, жизнь се
верного города в период пе
рестройки сложна и проти
воречива. Обнажается дур
ное, и в то же время горо
жане выражают готовность 
подставить перестройке свое 
плечо. «Прямая линия» по
казала, что у горкома пар
тии есть еще много резер
вов по вовлечению стрежев- 
чан в активную творческую 
работу. Повышение уровнд 
гласности должно этому 
способствовать.

К. ЧЕРНАВИН. 
наш ооб. корр.

i -

В цехе порошковой метал- ряются самые передовые лей методом плазменного 

лургии на Лсиновском трак- технологии. Проверка каче- напыления потребовала со- 
тороремонтном заводе внед- ства восстановленных дета- здания металлографической

С заседания исполкома областного 
Совета народных депутатов

ЧУЖОЙ БЕДЫ НЕ БЫВАЕТ
Из ряд вон выходящий сл)чай произо

шел в Томске. Объекты особой важнос
ти — госпитальные клиники мединститута 
и НИИ онкологии АМН СССР — на двое 
суток остались без воды. Были отложены 
17 операций, испытывали неудобства уже 
прооперированные больные.

Объяснима ли ситуация с точки зрения 
уважительных причин? Отнюдь. Их не 
бь1ло. Экстремальные условия возникли 
потому, что их создали люди. Своей без
ответственностью.

Эти чрезвычайные обстоятельства выз
ваны аварией, которая произошла на пе
ресечении проспекта имени Ленина и ули
цы Савиных. Повреждение было большим, 
и пришлось отключить целый микро
район. Поскольку без воды оказалось в 

■общей сложности 45 объектов, устранение 
порыва вели в ускоренном режиме. И 
вскоре водоснабжение было восстановле
но. Но воды не оказалось в онкоцентре и 
медицинских клиниках.

В чем причина? Возможно, не открыли 
задвижки? «Нет, — заверили линейные 
мастера, — водопровод эксплуатируется 
в обычном режиме». И тогда на место 
аварии направили лучшего бригадира — 
В. Г. Богомолова. А  он, даже не спустив
шись в колодец и поверив товарищам на 
слово, также констатировал: «Задвижки
открыты, вода в здания подается». Для 
такого заключения ему оказалось доста
точно проверить водопровод лишь цоколь
ного этажа, где из кранов вода действи
тельно вытекала небольшой струйкой. Это 
в центральную магистраль просачивалась 
вода сквозь неплотно прикрытые задвиж
ки. Будучи высококвалифицированным 
специалистом, с точки зрения нравствен
ных качеств В. Г. Богомолов оказался не
зрелым.

Но индивидуальная безответственность 
выявила и серьезные просчеты в воспита
нии всего коллектива, и несостоятель
ность в решении организационно - техни
ческих вопросов. Это стало очевидным, 
когда возник вопрос о включении запасно
го водопровода. В объектах особой катего- 
рИйнвости он должен быть обязательно. 
Но работники объединения «Томскводока- 
нал» о его существовании знали прибли
зительно. Выяснилось, что распределитель
ный колодец замурован под асфальтом.» 
Когда его вскрыли, оказалось, что он заи
лен. Когда очистили, стало понятно, что 
выполнен он с нарушением. Более двух 
суток бригады ремонтников долбили, ко
пали, вскрывали, и делали это вслепую, 
не имея четкой программы действий на 
время устранения аварии. И последова
тельного контроля за выполнением опера
ций не было.

Это не единственный случай, когда при 
аварии участки раскапываются «на гла
зок». Точной схемы магистральных водо

проводов в объединении нет. И не случай
но его Начальник В. Н. Морозно вынуж
ден был признать: «Мы узнаем, что ле
жит в земле, только когда раскопаем». 
Объединение работает по пртщипу лата
ния дыр. Никакого ухода за сетями, пла
ново-предупредительного ремонта. Особого 
контроля за дублирующими водопровода
ми нет.

Что касается диспетчерской службы, то 
она остается самым слабым звеном в ра
боте объединения. Обратной информацией 
здесь практически не владеют, перепро
верку полученных данных не ведут. По
этому и полагаться на ее заверения нель
зя. Ведь сколько главный врач клиник 
ТМИ В. М. Шевелев ни звонил поначалу 
в диспетчерскую, ему отвечали: «Вода
есть». Затем так же бесстрастно утвержда
ли: «Работа на объекте ведется».

К сожалению, и городская диспетчерская 
служба 005, созданная не только для то
го, чтобы принимать сигналы, а главным 
образом и влиять на их устранение, не 
выполнила этой своей основной функции. 
Полученную информацию также не пере
проверила и не поставила в известность 
вышестоящие органы.

Стороннюю позицию заняли и исполко
мы городского и Кировского районного 
Советов. В Кировском райисполкоме об 
аварии вообще ничего не знали. В Том- , 
ском горисполкоме, будучи проинформи
рованными о чрезвычайной ситуации, со
слались на другие дела.

Из этой истории исполком областного 
Совета сделал серьезные вьшоды. Все ви
новные наказаны. Начальнику объедине
ния «Томскводоканал» В. Н. Морозно и 
его заместителю К. В. Потарскому выне
сены строгие выговоры. Объявлен вьно- 
вор начальнику управления жилищно- 
коммунального хозяйства В. А. Тропику. 
Председатель Томского горисполкома Ю. Я. 
Ковалев строго предупрежден. В коллекти
ве объединения «Томскводоканал» прове
дено собрание, на котором со всей прин
ципиальностью осужден поступок В. Г. 
Богомолова. Сам он принес извинение ра
ботникам медицинских клиник.

Принимая во внимание персональную 
ответственность, важно учесть и то, какие 
коллективные усилия будут предприняты, 
чтобы сократить количество аварий на се
тях. Их рост связан с плохим содержа
нием водопроводных магистралей. Нужна 
комплексная программа по улучшению 
материальной базы объединения, совер
шенствованию профилактического обслу- 
1живания сетей. Ее решение зависит от 
того, какую настойчивость проявят сами 
коммунальщики и насколько заинтересо
ванно отнесутся к этому в горисполкоме и 
соответствующих отделах облисполкома.

Агропром: практика перестройки

Б А Л А Н С  О К У П А Е М О С Т И
Из совхоза «Тахтамышевский», а  котором только что 

закончилась балансовая комиссия, в совхоз «Ватурин- 
ский», где она вот-вот должна была начаться, главный 
зоотехник объединения «Томскплодоовощпром» О. Я, 
Куликов поехал короткой дорогой через реку. Он спе
шил предупредить здешнйх специалистов, что генераль
ный директор объединения в первую очередь интере
суется затратами, а не показателями валового производ
ства. Его откровение взбудоражило контору. В кабинет 
экономистов повалил народ.

— Неужели мы так много 
израсходовали на запчасти? 
— удивляется заведующий 
МТМ А. Н. Стаканов.

— «При плане 51 тысяча 
рублей фактические затра
ты — 84 тысячи!» — читает 
годовой отчет инженер по 
труду и зарплате Л. Т. Га- 
лишева.

— Екатерина Афанасьев
на, скажите, ^какой у меня 
лимит на этот год. Вдруг 
спросят, — проработав два 
месяца в неведении, спра
шивает главный энергетик 
И. А. Бабелюк главного эко
номиста Е. А. Белоусову.

Все это больше напомина
ло предэкзаменационную 
лихорадку нерадивых сту
дентов, когда, не ншдя 
времени выучить предмет.

остается лишь запастись 
шпаргалкой.

Зато на балансовой ко
миссии батуринцы, как го
ворится, лицом в грязь не 
ударилй. Видимость хозрас
четной компетентности спе
циалистов была создана. К 
предложению генерального 
директора «Плодоовощпро- 
ма» В. Е. Кожемякова «обой
тись без чтения длинных 
таблиц, а отчитываться чет
ко: какие расходы были 
запланированы и как в них 
уложились», здесь были го
товы. Но некуда было спря
тать результаты. Во всех 
отраслях, во всех подразде
лениях совхоза был допу
щен перерасход плановых 
средств. В лимиты затрат 
никто не уложился. Ни од
ному работнику в хозяйстве

не была выплачена премия 
за экономию.

Года три назад, имея та
кие производственные по
казатели, в хозяйстве никто 
бы не волновался за исход 
балансовой комиссии. Уро
жайность основной культу
ры — картофеля — возрос
ла чуть ли не в полтора ра
за. Каждая корова дала в 
прошлом году в среднем на 
3 центнера молока больше, 
чем в 1985-м. Продуктив
ность составила 3.120 кило
граммов. • Производитель
ность труда возросла на 17 
процентов. Совхоз перешел 
из убыточных в рентабель
ные. Если в позапрошлом 
году имели 220 тысяч руб
лей убытка, то в прошлом 
получили 271 тысячу руб
лей прибыли.

Подешевел и центнер 
молока. Раньше стоил 60 
рублей 47 копеек (!), теперь 
обходится в 50 рублей 29 
копеек. Но плановая-то се
бестоимость была 41 рубль.

Почему такое дорогре мо
локо в «Батуринском»? В 
структуре затрат львиная 
доля — расходы на корма. 
Зерновые здесь не выращи

вают, поэтому концентраЛг 
приходится покупать на 
стороне. А  центнер зерно
фуража обходится совхозу 
ни мало ни много в 18 рублей. 
Велика себестоимость сена, 
сенажа, силоса. С гектара 
сеяных трав собирают зеле
ной массы 23, кукурузы— 
250 центнеров. А  капусты а 
совхозе явное перепроиз
водство. Выращенную в 
прошлом году так и не 
смогли полностью реализо
вать. Часть урожая скорми
ли скоту.

— Применение интенсив
ной технологии позволило 
резко увеличить сбор' капус
ты. Нынче- мы планируем 
сократить посадочные пло- 
щ а ^  под эту культуру, а 
«вал» ■ компенсировать воз
росшей урожайностью. И 
ставку сделаем на ранние 
сорта, которые пользуются 
спросом у потребителя. А  на 
освободившихся гектарах 
станем вырахциватъ корне
плоды — для своих нужд 
и на продажу, — предлагает 
свой варигшт снижения се
бестоимости капусты и мо
лока главный агроном сов
хоза ' Н. М. Радаев.

Батурйнскую ферму, где 
содержится 350 коров, обслу
живают 8 тракторов. На 
Кафтанчиковской <^рме сов
хоза «Тахтамышевский» по
головье вдвое больше, а тех
ники — вдвое меньше. Да
же опилки, медикаменты и 
ветпрепараты батуринцы за
возят в коровники на трак
торах. В хозяйстве имеется. 
30 лошадей (пока самая де
шевая тягловая сила), так 
и им корм доставляется 
техникой. Зачем же тогда в 
«Батуринском» завели ло
шадей, коли они стоят без 
дела?

— А  у нас не во что их 
запрягать. Саней нет, — 
объясняет главный зоотех-® 
ник А. П. Алексеев.

Довод прямо-таки убийст
венный. В совхозе, в селе 
не могут найти человека, 
способного сделать сеши!..

Бригадир полеводов В. И. 
Буковцев не смог ответить 
на вопрос, Л&кое было, хоз
расчетное задание его брига
де. Как же он тогда конт
ролировал затраты?

— А  никак... — честно 
признался бригадир.

Пожалуй, такое признание

мог бы сделать любой бату- 
ринский специалист, за 
исключением разве что эко
номистов. У  многих знания 
экономики поверхностные. 
На балансовой комиссии 
«блеснут» ими, про себя же 
думают, что в практической 
работе можно обойтись по 
старинке, без оглядки на 
себестоимость.

Нет. нельзя! С этого года 
изменен порядок кредито
вания хозяйств банком. У  
совхоза теперь есть свой 
расчетный счет в банке. В 
нем строго учитывается, 
сколько денег хозяйство 
расходовало в месяц и 
сколько поступило в совхоз
ную казну от реализации 
продукции. Если расходы 
будут больше поступлений, 
то можно остаться и без 
зарплаты. Совхоз «фогур- 
ский» (тоже из «Томскпло- 
доовощпрома») уже столк
нулся с такими трудностя
ми. У  «Батуринского» ба
ланс пока чуточку положи
тельный. Но все равно надо 
больше производить продук
ции и обязательно меньше 
тратить на это. Жить за 
свой счет, иначе нельзя.

С апреля батуринцы ду
мают внедрить чековую сис
тему оперативного контроля 
затрат. На чеки возлагают 
большие надежды. Однако 
среди специалистов некото
рые считают, что для их 
служб новшество Вовсе не 
обязательно.

—Понимаю, нужны чеки 
на ферме, в картофелевод
ческих звеньях, но зачем 
они электрикам? Мы же 
обслуживаюш;ий персонал,— 
недоумевает главный энер
гетик.

Стоимость киловатт-часа в 
хозяйстве выше плановой. 
Расход воды в прошлом го
ду превысил лимит на 24 
процента. Разве здесь не 
требуется экономия?

— Главное для нас сей
час — , учеба. Научить спе- 
ци^дастов, руковод»<гелей 
среднего звена мыслить 
экономически, выступать не 
в роли ходоков-просителей 
материально - технических 
ресурсов, а быть организа
торами производства, береж
ливыми хозяевами, — счи
тает директор совхоза Н. И. 
Буркалец.

Хорошо, что руководитель 
видит недостатки, знает спо
соб их устранения. Теперь 
дело — за делом.

Д. БАРЧУК.
Совхоз «Ватуринский».

лаборатории, которую воз
главила Татьяна Николаев
на Еремина.

фото Е. Лисицына.

Активно, 
по - деловому
в профсоюзных орга

низациях области идет 
обсуждение итогов XV11I 
съезда профсоюзов СССР.

Как и повсеместно, на 
заводе резиновой обуви 
первыми проводят собра
ния профгруппы и цехо
вые про^оюзные орга
низации. Наиболее актив
но они прошли в цехах 
№№ 32, 36. 39, 40 и не
которых других. На соб
раниях участков спор
тивной обуви цеха № 40 
и раскроя шерстяных 
тканей цеха №  33 выска
заны предложения по 
улучшению качества про
дукции и созданию групп 
качества, в которые дол
жны войти рабочие и 
инженерно — техничес
кие работники. В цехе 
№ 39 группа качества 
уже приступила к рабо
те по совершенствованию 
технологии производства 
литьевых галош. Швей
ный участок этого цеха 
вышел с инихщативой 
отработать в марте один 
день в Фонд мира со 
стойроцентной сдачей 
продукции госприемке.

Предложение швейни
ков широко поддержано 
и уже реализуется: 14
марта, работая в Фонд 
мира, цехи произвели 75 
тысяч пар высококачест
венной обуви. С особым 
подъемом трудились сме
на участка спортивной 
обуви О. Н. Кошелевой, 
участок по изготовлению 
деталей резинтехниче- 
ских изделий Н. А. Проц- 
кой, бригада клейщиц га
лош Э. Ф. Москвиной.

Профгруппы бригад 
закроя резиновых дета
лей Г. М. Рощаховской. и 
Н. Н. Соловцовой из цеха 
№ 32, обсудив свои воз
можности, решили план 
полутора лет пятилетки 
выполнить к 117-й годов
щине со дня рождения 
В. И. Ленина.

На собраниях выска
заны предложения по 
совершенствованию рабо
ты профсоюзных органи
заций, улучшению орга
низации труда, социалис
тического соревнования, 
а также выполнения пла
нов социгшьного разви
тия. Сделан анализ того. 
Как выполняется пункт 
обязательств об отработ
ке четырех дней на объ
ектах соцкультбыта.

О. НИКОЛАЕВА.

Опыт 
для всех

В объединении «Сибка- 
бель» на совете бригади
ров изучен опыт бригад
ной организации труда 
эмалировочного цеха. 
Этот передовой коллек
тив уже восемь лет со
вершенствует производ
ственные отношения. Если 
раньше в цехе была 31 
бригада, то теперь их 
лишь 18. Изменения в 
премиальном положении 
позволили экономить 
множество цветных ме
таллов, продукция сдаеТ' 
ся с первого предъявле
ния. Сейчас предусматри- 
вгются переход производ
ства к сквозным брига
дам, найдены пути эко 
номии тары. Начальник 
цеха Н. М. Харламова, 
председатель профсоюзно
го комитета Е. С. Бело
ва и эмалировщик член 
горкома КПСС А. А. Ба- 
рашев — председатель 
совета бригадиров объе
динения — рассказали о 
щ^тях перестройки в 
этом коллективе. По ви
не цеха уже много лет 
не бывает никаких сры
вов производства.

С. АНДРЕЕВА.
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(Окончание.
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Нам хотелось привести 
пример коллективной рабо
ты педагогов школы, но 
трудно было выбрать из 
множества. Мы останови
лись на одном. Серия конт
рольных, или, как их здесь 
называют, «контрольные 
срезы», показали, что у ре
бят основные ошибки в без
ударных гласных. Разговор 
о них шел на методобъеди- 
нении литераторов, методи
ческом совете школы, где 
собрались учителя началь
ных классов, русского язы
ка и литературы. Пришли 
к вьшоду: ошибки оттого,
что у ребят мал словарный 
запас, они не могут найти 
родственное слово й сде
лать проверку. Приняли ре
шение перестроить в связи 
с этим уроки, делая упор на 
пополнение багажа слов. Мы 
видели, как это решение 
проводитря в жизнь, начи
ная с младших классов. Во 
втором классе обобщающий 
урок по теме безударных 
гласных вела Н. П. Титова.'  
Тема, разумеется, была обо
значена не так скучно, она 
называлась «Я  и природа». 
В классе звзгчали стихи о 
солнечном, ясном дне и о 
детях. Учитель рассказы
вала о зеленой, цветущей 
поляне, на которую вдруг 
словно нашла свинцовая 
туча, все на поляне потем
нело. Задала вопрос: «В чем 
дело, ребята?» Второкласс
ники объясняют: оказыва
ется, красота была до тех 
пор, «пока каждый не стал 
рвать себе большой букет». 
Завязывается разговор об 
отношении к природе, ред
ких растениях, животных.-

Почему мы привели этот 
пример? Для того, во-пер-

Быть педагогом — ну
жно призвание. Работать 
в детском доме — нужен 
талант. Талант душевно
сти, заботливости, терпе
ния. Есть он у Людмилы 
Ильиничны Михеевой -— 
директора детского дома 
№ 1 г. Томска. 150 воспи
танников этого дошколь
ного -г- печальный, но 
жизненный факт — дет
дома доверены прекрас
ному коллективу, кото
рый создала более чем за 
два десятка лет Людми
ла Ильинична. Уют, по
рядок в детском доме' — 
исключительные.

вых, чтобы показать: для
педагогов 23-й не существу
ет мелочей в учебном про
цессе, вроде тех же без
ударных гласных. И, во-вто
рых, хотим подчеркнуть во 
всех педагогических акци
ях в этой школе наличие 
конкретной цели.

Об этом разговор особый. 
Среди учителей города го
ворят о каких-то необьис- 
новенных, на перспективу, 
рабочих планах, существу
ющих в 23-й. Планы как 
планы — и близкие, и пер
спективные. Но одна осо
бенность есть: обязательно
ставится задача года, кото
рая проводится сквозь всю 
учебную и воспитательную 
работу. То есть через 
урок, педсовет, заседание 
штаба порядка или комите
та комсомола, контрольную 
работу, методсеминар и 
т.п. В этом учебном году 
«сквозная» сверхзадача
звучит так: активная жиз
ненная позиция Н повыше
ние ответственности учени
ка за результаты учебы, 
труда, общественной работы.

Давайте разбираться, по
чему именно такая цель и 
что стоит за общими фор
мулировками.

Начать правильнее будет 
с самоуправления.

— Самоуправление, — 
рассказывает Н. В. Михай
личенко, — мы считали в 
принципе делом внедрен
ным. Штаб порядка запро
сто может собраться без 
директора, а совет дружи
ны—без старшей вожатой, 
принять решения и осуще
ствить их самостоятельно. 
Примеров тому много, и, ка- 
згклось, можно работать спо
койно. Но однажды мы 
поняли, что действует само
управление в основном на 
уровне школы, а в классах 
оно, как бы точнее сказать, 
распльючато.

Ребята, особенно в клас
сах помладше, не знают, ка
кие у них права, как под
готовить собрание, как осу
ществить намеченное на 
нем и многое другое. При
чина окгюмась в том, что 
учителя не делали скидку 
на возраст, не задумыва
лись над тем, что многие 
понятия просто .незнакомы 
ребятам, не имеющим жиз
ненного опыта. Дело стали 
поправлять снова коллекг 
тивно. Дирекция провела

Фото А. Васильева.

Родительское письмо

З А В И Д У Ю

ЕЕ Т А Л А Н Т У
Несколько лет преподает 

Галина Сергеевна Кобкова 
математику в школе № 18. 
Ее увлеченности и умению 
заинтересовать учеников 
этим сложным предметом 
можно только позавидовать.

Г. С. Кобкова — классный 
руководитель 8-го «а » клас
са. Четыре года назад этот 
класс назывался не в. числе 
лучших: на уроках не было 
дисциплины, даже способ
ные ученики стали почти 
неуспевающими,' уч»Лель- 
ница теряла драгоценное

для молодых педагогов се
минар о том, как организо
вать активное участие 
класса в собрании, в тру
довых делах, как подвести 
итоги того или иного меро
приятия, как объяснить ре
бятам, что такое гласность, 
и осуществить ее принципы 
на деле, в чем задача учеб
ного сектора и т. д.

Что изменилось? Ну вот, 
к примеру, в работе тех же 
учебных секторов? Теперь 
школьники, входящие в их 
состав, не простые регист
раторы отметок. У  них пря
мой контакт с завучем, вме
сте с ним они анализируют 
ситуацию, решают, как по
мочь ученику, прямо гово
рят о том, почему снижено 
внимание к уроку того или 
иного учителя.

— В школах у  ребят ста
ла исчезать истинная тре
вога за учебу товарища, — 
объясняет Н. В. Михайли
ченко то особое значе
ние, которое придали учеб
ным секторам классов, «вы
ведя» их на завуча, — у 
нас же теперь ребята стали 
больше думать друг о дру
ге, помогать в учебе. Дела
ют это они, конечно, по- 
ргкзному. Был случай, когда 
одну из восьмиклассниц 
буквально принуждали са
диться за парту, но это все 
же лучше безразличия...

С первых классов в 23-й 
стремятся воспитывать у 
школьников как самостоя
тельность, так и уверенность 
в своих силах. Е. А. Боль- 
шанина работает с шести
летками. В классе у  нее все 
дети — «писатели», «худож
ники», «поэты». Здесь у  них 
есть даже своя «картинная 
галерея», где и выставляют 
ребята свои рисунки. У  Нел
ли Павловны Титовой —той, 
что использует принципы 
Ш. А. Амонашвили, все ре
бята участвуют в пионер
ских делах, каждый в чем- 
то проявляет себя. Когда 
родители приходят в этот 
Класс на сбор—а сбор здесь 
всегда увлекательная игра 
— и видят, как активны 
школьники, то говорят по
сле, что просто не узнают 
своих детей.

Восьмиклассники любят 
зачеты по литературе, ко
торые проводит С. В. Татар
кина. Прежде всего потому, 
что вопросы составлены та
ким образом, что есть боль

шая возможность поразмы
шлять и не бояться, что 
тебе будет снижена сщенка, 
если твое мнение не будет 
совпадать с мнением авто
ров учебника. А  в пятом 
классе при проведении за
четов у этой учительницы 
сразу несколько помощни
ков. «Ассистенты» — как их 
называет Светлана Ники
тична — не только сами от
ветят на вопросы учителя, 
но и внимательно выслуша
ют ответы своих товарищей, 
исправят ошибки и даже 
поставят оценки.

Самостоятельность на уро
ке имеет прямое продолже
ние вне его. Комсомольская 
и пионерская организации 
приняли школу на социали
стическую сохранность. Ре
бята приучены чувствовать 
себя хозяевами, быть за все 
в ответе.

Авторитетом пользуется 
комитет комсомола. Во мно
гом этому способствовало 
серьезное отношение учите
лей к решениям, принима
емым комитетом. Его секре
тарь—десятиклассник Мак
сим Караман — полноправ
ный участник педагогичес
ких советов.

Конкретную разработку и 
проведение дел, намечен
ных комитетом ВЛКСМ, 
проводит учком. В нем — 
несколько комиссий, каж
дая из которых отвечает за 
определенное направление 
в многогранной жизни шко
лы.

Штаб порядка нашел свою 
систему организации пита
ния в столовой, которая 
рассчитана всего на сто во
семьдесят мест. (В школе 
же почти тысяча восемьсот 
учащихся). Еще одно ори
гинальное решение — систе
ма одевания и раздевания 
на вешалке. 23-я, пожалуй, 
единственная школа в горо
де, где на вешалке не слу
чаются ЧП. И чистота, 
уют в школе тоже резуль
тат системы дежурств, от
личной от других школ, 
придуманной самими ребя
тами.

Когда школа приняла ше
стилетних детей, понадоби
лись новые площади. При
шлось пионерскую комнату 
переместить — отвели ре
бятам небольшое помеще
ние, требующее ремрнта. 
Члены совета дружины ос
тавались после уроков, пе
реодевались, белили стены, 
красили панели, полы.

Чудесный праздник Ново
го года организовали для 
октябрят восьмиклассники 
Женя Работкин, Сергей Бу- 
рягин. Маша Федорова. Все 
они — активные слушатели 
педагогического факульта
тива, работающего в шко
ле уже не первый год. Ка
ждый ученик двадцать 
третьей, мечтающий быть 
учителем, обязан не только 
учиться на «хорошо» и «от
лично», но и уметь приме
нять на практике знания.

полученные на факультати
ве. Выступая перед учите
лями школы, ректор ТГПИ 
М. Г. Николаев поблагода
рил их за хорошую подго
товку ребят, поступающих 
в вуз.

Старшеклассники сами 
придумывают и проводят 
конкурсы, выставки, кон
церты. В каникулы буква
льно каждый день в шко
ле собираются ребята, сами 
проводят викторины, спор
тивные соревнования. Это 
еще раз подтверждает: не
нужно бояться доверять 
ученикам. Они могут мно
гое.

В двадцать третьей куль
тивируются особые, друже
ские отношения между учи
телями и учениками. Зако
номерно поэтому, что для 
многих педагогов школы са
мыми лучшими помощни
ками стали з^еники. Можно 
сказать и иначе: ученики
нашли В своих учителях 
старших товарищей.

В. ВЛАДИМИРОВ.
С. ЧЕРНИН.

ОТ РЕДАКЦИИ: Этой ста
тьей мы начинаем серию 
статей об опыте работы 
школы № 23. Следующая 
тема — профессиональная 
ориентация учащихся.

НА СНИМКАХ: школа
№ 23; урок математики ве
дет Н. П. Титова.

Фото в .  Владимирова.

Воспитание без учебника- MV'v:: M'lOv

На енобом

время в ожидании затишья 
в кабинете.

И вот в пятый класс при
шла Галина Сергеевна. И 
добилась того, что матема
тика стала одним из люби
мых предметов ребят. 
И родители спокойны: 
Галина Сергеевна поддер
живает с ними связь, она 
требовательна и объективна.

Я уверена, что все выпу
скники этого класса будут с 
благодарностью вспоминать 
свою учительницу.

А. КОСИЦЫНА.

На любом уроке есть возможности, по
зволяющие вместе с учебными, позиава- 
т^ьными целями решать и воспитатель
ные задачи. Вот как это делают педагоги 
из Зырянской средней школы.

Задачи, взятые 
из ж и з н и

в  третьем классе при анализе задач я 
обращаюсь за помощью к самим ребятам 
— сначала к тем, кто  ̂разбирается в мате
риале лучше, а потом* и ко всем осталь
ным. Часто применяю такой прием: даю
задачу не каждому ученику, а двоим, си
дящим за одной партой. Тот, кто сильнее 
из них, помогает как наставник товарищу!

Перед классом, рядом с доской, постоян
но находится памятка по решению задач. 
А  сами задачи мы составляем так, чтобы 
они были основаны . на материале, взятом 
из жизни. Решая задачу о строительстве 
нового города, мы обязательно с ребятами 
вспоминаем о книжках, которые читали, о 
сообщениях телевидения, радио, газет.

Если в условии речь идет о лекарствен
ных травах, обязательно вспоминаем, как 
летом во время каникул собирали сырье 
для «лесной аптеки»^

Много у нас задач, направленных на 
развитие у ребят чувства хозяина, береж
ливости. Решаем, сколько воды утечет из 
неисправного крана за сутки, за неделю, 
за год. Сколько энергии унесет торящая 

. днем лампа и т. д. И ребята, придя домой, 
смотрят на все уже другими глазами.

Задач, на которых можно воспитывать 
ребят, много в любом учебнике. Важно 
лишь найти то, что нужно, и суметь обы
грать тот или иной пример. Некоторые 
примеры придумываем сами. Считаем, в 
какую сумму обходится, например, обу

чение каждого ученика, сколько средств 
сэкономит один наш класс, если продлит 
жизнь учебника на пять лет, и т. д.

Ф. СОКОЛОВА, 
учитель начальных классов.

Не только петь
По программе, разработанной Д. Б. Ка- 

балевс1шм, я занимаюсь вот уже почти де
сять лет. Поставила себе цель—оправды
вать слова Сухомлинского: «Музыкальное 
воспитание — это не воспитание музы
канта, а воспитание музыкально грамот
ного человека». На уроках музыки дети 
учатся не только петь, понимать музыкаль
ные произведения, но и спорить, отстаи
вать свою точку зрения.

В третьем классе дети знакомятся с 
песнями о труде. Прослушав песню «Эй, 
ухнем!», ребята сопоставляют ее с карти
ной Репина «Бурлаки, на Волге». Много 
общего находят дети в произведениях 
— музыкальном и живописи.

— А  оправданы ли паузы в песне? —̂ 
спрашиваю ребят.

— Нет, они не нужны, — говорят одни.
— Нужны, — считают другие. — Нуж

ны, чтобы сделать небольшой перерыв в 
работе, хоть маленько отдохнуть.

На одном из уроков в пятом классе, во 
время звучания симфонии номер пять 
Бетховена, я вдруг заметила, что одна де
вочка плачет. Мне она сказала:

— Эта музыка заставляет очень сильно 
переживать...

Для меня большое счастье — слышать 
такие слова:

— Когда у меня плохое настроение, то я 
знаю, что на уроке музыки оно улучшится.

Н. КУЛАКОВСКАЯ, 
учитель музыки.

Наставники в рабочих спецовках

Ровесники— завод и школа
В среднем течении Оби, 

недалеко от впадения в нее 
реки Чулым, обнесенный 
высокой дамбой, прочно ут
вердился поселок лесопиль- 
щиков Могочино. С быстро
ходных теплоходов далеко 
видны штабеля пиломатери
ала, напоминающие высот
ные белокаменные здания. 
От навигации до навигации 
пятикубовые «пакеты»
складируются у причалов. 
Ежедневно — до тысячи 
кубометров.'

Два года назад Могочин- 
ский лесопильный завод от- ' 
праздновал свое шестидеся
тилетие. Отмечала юбилей 
и Могочинская средняя 
школа. Они родились вме
сте — в 1925 году.

Разные периоды пережи
вал завод:, подъемы и спа
ды, менялись руководите
ли предприятия, но неиз
менной была крепкая связь 
завода и школы. Каждый 
цех завода шефствует над 
каким-либо классом, взрос
лые и детские коллективы

соревнуются, отчитываются 
друг перед другом.

В один из недавних суб
ботних вечеров в актовом 
зале школы собрались лю
ди разных поколений: ря
дом с первоклассниками — 
ветераны труда. Все собрав
шиеся являлись участника
ми 13-го слета .передовиков 
производства Могочинского 
лесопильного завода и удар-ь 
ников учебы. Подводились ’  
итоги выполнения трудово
го соглашения между ба
зовым предприятием и под
шефной школой. Передови
кам производства вручили 
медали «Ветеран труда», от
личники получили почет
ные грамоты.

— Ученическая бригада,— 
докладывал Евгений Самой- 
ленко, председатель тру
довой комиссии учкома, — 
своими силами полностью 
провела ремонт школы, уб
рала корнеплоды для под
собного хозяйства лесопиль
ного завода, изготавливает 
балконные и посылочные

ящики, бирки, черенки. 
Большую помощь оказыва
ет шефам в благоустрои
тельных работах.

Производительным тру
дом старшеклассники зани
маются в механическом це
хе лесозавода под руковод
ством мастера-наставника 
Юрия Николаевича Макси
мова. Успешно овладевают 
токарным делом Андрей 
Толкачев, Андрей Соколов, 
Олег Главагцсий, Андрей По
пов. В электроцехе работа
ют Сергей Крылатов и Ев
гений Борейчук, с которы
ми старательно занимаются 
рабочие Тамара Ивановна 
Ермальчук и Дарья Федо
ровна Белова.

Швейный цех школы (ма
стер-наставник Галина Ан
дрияновна Гладких) выпол
няет заказы торговых пред
приятий поселка. На слете 
присутствовала мастер
склада готовой продукции 
Нина Петровна Кривошеи- 
на, под началом которой 
трудятся школьники вместе

с учителями на субботни
ках и воскресниках. Кажет
ся, простое дело — сложить 
доски в пакет, но и здесь 
требуются сноровка, акку
ратность, некоторые пакеты 
на складе готовой продук
ции приходится собирать 

. заново. Ежегодно школьни
ки укладывают в пакеты 
по 200 кубометров пилома
териалов.

О выполнении коллекти
вом своих обязательств до
ложил на слете начальник 
транспортного цеха Михгшл 
Григорьевич Табаран. В 
школе создан кабинет по 
изучению автомобиля, по
строен просторный гараж. 
Кроме того, базовое пред
приятие приобрело для 
школы трактор «Казахстан», 
и парни получают профес
сии водителя и тракториста. 
Михаил Григорьевич на 
правах председателя комис
сии принимает у них экза
мены.

Наши шефы распростра
нили свою заботу и на до

суг учащихся. Заводские 
методисты по спорту Олег 
Титов и Александр Зайцев 
организовали и тренируют 
три группы хоккеистов, 
секретарь комитета комсо
мола Николай Воронов, слу
живший в Афганистане, ор
ганизовал в школе клуб мо
лодого десантника.

Заводской комсомол выз
вался шефствовать над 
строительством Дома-музея 
А. С. Пушкина.

...А закончился слет под
писанием трудового согла
шения на текущий год. С 
чувством признательности 
прощались школьники со 
своими шефами. И каждый 
из них будет стремиться 
стать участником следую
щего слета, на котором от
личную учебу и ударный 
труд отмечают одинаково 
достойно.

Н. ГЛАЗУНОВ, 
директор Могочинской 

средней школы им. А. С.
Пушкина.

Молчановокий район.

Пять «смуз» 

одного 

праздника
Взволнованные, радост

ные, озабоченные лица... 
В школе № 14 — литера
турный районный празд
ник «Революционный
держим шаг». К нему 
долго готовились, волно
вались.

Праздник проводили 
представители Ленинско
го районо, опытные учи
теля. Работали пять сек
ций: литературоведчес
кая, краеведческая, ис
кусствоведческая, твор
ческая и выразительного 
чтения.

Творческую секцию ве
ла учитель русского язы
ка и литературы школы 
№ 14 Л. В. Сергеева. 
Представляя ребят, Ли
дия Васильевна предло
жила им почитать свои 
стихи.

Его голос летит над
землей

И над нами, как песня, 
звучит,

И тот выстрел
над Черной рекой

Голос Пушкина
не заглушит.

, Это строки из стихо
творения о Пушкине ше
стиклассницы Юли Ко
новаловой.

Понравились ребятам, 
учителям, почетному го
стю — известной томской 
писательнице Т. А. Кале- 
новой — стихи Жени Ми
рошниченко (8-й класс, 
школа № 14), Наташи 
Ярошенко (10-й класс, 
школа № 55), Жанны По- 

, чекуевой (7-й класс, шко
ла № 3), Лены Захаровой 
(в-й класс, школа № 14), 
Насти Тихокиной (шко
ла 14).

Звучали стихи о Роди
не, о Ленине, о нашей 
партии и революхщи, о 
мире. Потом все активно 
включились в работу, 
высказывали свои мне
ния, советы и пожелания 
начинающим поэтам. С 
большим вниманием вы
слушали ребята профес- 
сионгшьного писателя 
Т. А. Каленову.

Такие праздники, ли
тературные объединения, 
творческие секции нуж
ны. Нужны ребятам для 
их роста, совершенство
вания способностей,

Г. ЛЫСЕНКО, 
учитель.
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ПРОЕКТ ДЕКЛАРАЦИИ 
О НЕПРИМЕНЕНИИ СИЛЫ

НЬЮ-ЙОРК. На проходящей здесь сессии Специ
ального комитета ООН по усилению эффективности 
принципа неприменения силы в международных 
отношениях группа неприсоединившихся стран 
внесла в среду проект ' декларации по данному 
вопросу. ^

Государства строго соблюдают принцип запре
щения угрозы применения силы или ее примене
ния в их отношениях с любой страной, независимо 
от политической, экономической, социальной или 
культурной системы, говорится в проекте. Выра
зив глубокую обеспокоенность по поводу продол
жающейся гонки вооружений, в особенности ядер- 
ных, авторы проекта предложили внести в декла
рацию положение о том, что государства должны 
добиваться прогресса в осуществлении всеобщего 
и полного разоружения под строгим и эффектив
ным международным контролем.

Специгшьному комитету поручено подготовить 
проект" декларации, в которой был бы подтверж
ден принцип неприменения силы с учетом реаль
ностей ядерно-космического века и представить его 
на одобрение 42-й сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН. Делегаты тщательно обсуждают предложения 
групп государств, входящих в комитет, — социали
стических стран, неприсоединившихся, западных, 
сказал советский представитель С. А. Орджони
кидзе. При наличии общей политической воли, а 
именно такой позиции придерживается советская - 
делегация, можно будет разработать основы проек
та декларации на текущей сессии комитета.

По следу убийц
17 сентября 1948 года. На одной из безлюдных 

улиц еврейской части Иерусалима группа неизве
стных лиц остановила черный лимузин. Террорис
ты мгновенно выхватили пистолеты и обрушили 
град свинца на находившихся в нем пассажиров— 
председателя шведского Общества Красного Креста 
Фольке Бернадотта и сопровождавшего его пол
ковника Серо. Убийцы тут же скрылись.

28 февраля 1986 года. Премьер-министр Швеции 
Улоф Пальме и его жена возвращались домой пеш
ком из кинотеатра в районе Свеавеген в Стокголь
ме. Обычно их сопровождала охрана, а тут нет. 
Внезапно раздались выстрелы. Смертельно ранен
ный Пальме падает, а убийца успевает скрыться. 
Минуло вот уже более года, а преступник все еще 
находится на свободе. Более того, следствие, ко
торым руководил начальник стокгольмской поли- 
ции Ханс Хольмер, окончательно зашло в тупик.

Казалось бы, между этими преступлениями, ко
торых отделяют десятилетия, нет ничего общего. 
Разве что ни то ни другое пока не удалось раскрыть 
и привлечь виновных к ответственности. И все же 
связующая нить становится заметна, если попы
таться проанализировать мотивы этих убийств. 
Кому, например, мешал Фольке Бернадотт, кото
рый, будучи посредником ООН на Ближнем Вос
токе, немало сделал для того, чтобы прекратить 
арабо-израильский конфликт. Сегодня ответ на 
этот вопрос более или менее однозначен — сио
нистам, которым его миролюбивая миссия была 
костью поперек горла. В своих отчетах в ООН 
шведский представитель подчеркивал, что «еврей
ское государство родилось не в атмосфере мира, 
как выражалась надежда в резолюции от 29 нояб
ря (Резолкщия ГА ООН № 181/П от 29 ноября 
1947 года о создании в Палестине двух государств— 
еврейского и арабского. — Прим, автора), но в на
силии и кровопролитии». Излагая свою точку зре
ния на проблему палестинских беженцев, он пи
сал: «Никакое решение не может быть справед
ливым и полным, если не будет признано право 
арабских беженцев вернуться на родину, откуда 
они были изгнаны». За день до своей гибели от 
пуль террористов Бернадотт передал генеральному 
секретарю ООН свой план ближневосточного уре- 
гулирования^ чем, вероятно, и подписал свой смерт
ный приговор.

Спустя тридцать четыре года к этому преступле
нию возвращается не кто иной, как премьер-ми
нистр Швеции ■Улоф Пальме, которому, по-види
мому, удалось узнать кое-какие важные детали. 
В своем публичном заявлении он прямо указывает 
на убийц-бандитов из сионистской экстремистской 
организации «Иргун Цвай Леуми». И здесь обра
щает на себя внимание немаловс1жный факт: в 
тот период эту террористическую группировку 
возглавлял Ицхак Шамир — нынешний премьер- 
министр Израиля. Он прошел хорошую школу 
черных дел, был организатором многих кровавых 
акций.

Активная миролюбивая деятельность Бернадотта 
вызывала недовольство террористов из «Иргуна». 
Ее лидеры стремились образовать новое еврейское 
государство «от Нила до Евфрата» и тех, кто ме
шал этому, заносили в «черные списки» и уничто
жали физически.

В судьбе^ Бернадотта роковую роль сыграла его 
честная и ‘открытая позиция, которой он придер
живался в качестве посредника ООН на Ближнем 
Востоке. А  не повторилась ли историй^ Нет ли свя
зи между убийством Пальме и его посреднической 
деятельностью как представителя ООН в ирано
иракской войне? В этой бойне заинтересованы пре
жде всего Израиль и его стратегический партнер— 
Соединенные Штаты. Для них нестабильность на 
Ближнем Востоке всегда была козырем в полити
ческой игре, служила «поводом» для вмешательст
ва во внутренние дела суверенных государств и 
установлении .контроля над регионом. Разразивший
ся в конце прошлого года скандал, связанный с 
поставками оружия Ирану, высветил многие грани 
международных махинаций Тель-Авива и Вашинг
тона. В беседе с корреспондентом французской га
зеты «Юманите» депутат шведского риксдага (пар
ламента) Ерн Свенссон заявил, что «если заняться 
проблемой международной торговли оружием, то 
могут всплыть более веские мотивы убийства 
У. Пальме... До него могла дойти важная инфор
мация о незаконной деятельности Израиля и 
США». А  в этом случае задевались интересы все
сильных американских и израильских секретных 
ведомств. «Внутри ЦРУ и израильских тайных 
служб действуют группы, представляющие собой 
как бы государство в государстве. Именно в свете 
этих обстоятельств открывается целый ряд воз
можных вариантов для расследования», — подчер
кивал шведский депутат. Помеченные каиновой 
печатью, спецслужбы США и Израиля совершили 
немало преступлений, на их счету многочисленные 
террористические акты.

В убийствах Ф. Бернадотта и У. Пальме просле
живается почерк «Моссад» и ЦРУ. Та же наглость, 
вероломство, вера в свое могущество и вседозво
ленность. Хочется надеяться, что недавно возгла
вивший следствие начальник государственной по
лиции X. Романдер найдет преступников и миро
вой общественности станет известна подоплека это
го заговора.

Виктор БАШКИН.
(АПН),L IH. Iи
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Есть идея!

Вахтовый метод использовать 
на заготовке даров природы

I ЕГЕРЕМ Кирекского TgM дня назад, — говорит 
охотхозяйства Алек- егёрь, — приехали ко мне 

’ сандром Киселевым из города с проверкой. Вы-
объезжаем его участок.
Егерь молод, невысок ро
стом, подвижен.

— Каждый день вот так 
с 7—8 утра пропадаю в ле
су,— говорит он, приторма
живая перед очередным ов- настоящим егерем, 
рагом.

— Работы, значит, хвата^

шли после разговора из до
ма — глянь, резина на ко
лесах автомашин вся изре
зана. Среди бела дня{ 

Слушая, думаешь: как
все-таки не просто стать 

Лично
стью нужно быть прежде 
всего, иметь принципы, убе-

За последние десятилетия 
в нашей области резко сни
зились объемы вьшова ры
бы, заготовки шкурок неко
торых видов пушных зве
рей, боровой и водоплава
ющей дичи. Слабо исполь
зуются ресурсы грибов, 
кедрового ореха, лекарст
венно-технического сырья, 
ягод,

В чем же причина этого? 
Может быть, оскудели 
природные ресурсы? Дейст
вительно, по сравнению с 
довоенным периодом нес
колько снизилась числен
ность дичи, некоторое сни
жение претерпели запасы 
рыбы. Но этим ни в коей 
мере нельзя объяснить ис
чезновение рыбы с торговых 
прилавков.

Основная причина сниже
ния заготовок природных 
ресурсов связана с социаль
ными процессами, происхо
дящими в этот период в 
области.

За последний период пе
рестали существовать сотни 
деревень, население кото
рых от мала до велика уча
ствовало в заготовках даров 
природы. Сейчас же боль
шая часть населения про
живает в городах, райцент
рах, крупных рабочих по-

новоети

Под особую 
охрану

По предложению пре
зидиума областного сове
та ВООП исполком об
ластного Совета народ
ных депутатов объявил 
государственными па
мятниками природы еще 
12 уникальных природ
ных объектов, имеющих 
большое научное, зстети<- 
ческое, культурное и оз
доровительное значение: 
в Томском районе—^Мар- 
шанциевый ключ, Ла- 
ринское урочище, посе
ление бобра, обнажение 
коренных пород: в Ко-
жевниковском районе — 
Базойский дендропарк; 
в Каргасокском районе— 
озеро Польто, Компас- 
ский бор, озеро Мунд
штучное, Белый и Конь
ков Яры; в Молчановском 
районе — Прогрессовский 
пруд, озеро Колмахтон. 
Теперь число объектов, 
взятых под охрану, в об
ласти равно восьмидеся
ти.

Смотр
первичных

Президиум Томского 
областного совета обще
ства охраны природы 
принял решение вклю
читься во Всероссийский 
смотр работы первичных 
организаций ВООП, по
священный 70-летию Ве
ликого Октября. Смотр 
прюдлится по декабрь 
1987 года, в нем примут 
участие все первичные 
организации общества.

Победили 
«Сибиряк» и 

«Знамя»
Коллегия агропромыш

ленного комитета области, 
президиум обкома проф
союза работников агро
промышленного комплек
са, президиум областного 
совета ВООП, рассмот
рев итоги смотра-конкур
са совхозов и колхозов 
области на лучшую по
становку природоохран
ной работы, признали по
бедителями колхоз «Си
биряк» Зырянского рай
она с присуждением ему 
диплома I степени и де
нежной премии в сумме 
500 рублей и совхоз 
«Знамя» Молчановского 
района с присуждением 
ему диплома . II степени 
и премии в 400 рублей.

Отмечена положитель
ная работа РАНО и рай- 
горсоветов ВООП Молча
новского, Колпашевского 
и Асиновского районов, 
обеспечивших участие в 
смотре-конкурсе всех 
хозяйств.

У  нас —  волки!
Да, в Молчановском 

районе они заявили о се
бе, нанеся ущерб народ
ному хозяйству и насе
лению. Их численность 
— около 20 голов. Создан 
районный штаб по борь
бе с волками. Водителям 
лесовозных машин из 
числа охотников -  люби
телей выдано разреше
ние на провоз оружия в 
автотранспорте. В прош
лом году 4 волка были 
отстреляны.

М. ВЛАДИМИРОВ.

селках, расположенных, как 
правило, вдали от таежных 
массивов. На некоторые, не
когда обжитые места мно
гие годы уже не ступает 
нога человека. Обезлюдели 
и не облавливаются много
численные реки, речушки и 
озера. Сократилось количе
ство штатных рыбаков и 
охотников.

Освоение биологических 
ресурсов немыслимо без на
личия транспортных ком
муникаций, сети приемо-за
готовительных пунктов, баз 
по переработке И хранению 
продукции.

Что же делать, где искать 
выход из создавшегося по
ложения? Пожалуй, было 
бы неоправданно дорого и 
нерационально создавать 
сеть приеме - перерабаты
вающих пунктов В отдален
ных районах,^ где нет дорог 
и населенных пунктов. Го
раздо целесообразнее ис
пользовать для этого бога
тый опыт, накопленный 
лесной, нефтегазодобыва
ющей промышленностью и 
агропромом по организации 
вахтового метода освоения 
природных богатств.

Для организации вахтово
го метода сбора дикорасту
щих, заготовки малоценных

видов рыбы и боровой дичи 
можно создавать передвиж
ные заготовительные и пе
рерабатывающие пункты,
базирующиеся на судах с 
малой осадкой, способных 
проникать в верховья та
ежных рек (притоки Оби 
первого, третьего и четвер
того порядков). Основой та
кого передвижного пункта 
должны явиться брандвах
та-общежитие на 20—30
сборщиков, грибовар-
ный пункт, сушилка, коп
тильная установка, за
сольный пункт и холодиль
ник для хранения перерабо
танной и собранной продук
ции. Организовать подоб
ные пункты, вероятно, воз
можно на базе потре^оюза 
при участии крупных пред
приятий и других организа
ций области. Каждая брига
да должна находиться на 
полном ■ хозрасчете. Для 
нормального функциониро
вания передвижных загото
вительных пунктов им сле
довало бы. придавать опре
деленное количество мотор
ных лодок и мотоциклов 
для вьшозки собранной про
дукции с отдаленных от ре
ки участков. Стоянки, таких 
вахтовых пунктов должны 
планироваться в соответст

вии с урожаем тех или 
иных^ дикорастущих. Для 
передвижения наземной 
техники могут использо
ваться леспромхозовские 
дороги как на отработан
ных, так и на осваиваемых 
территориях.

Пожалуй, перюдвижные 
заготовительные вахты мог
ли бы самостоятельно соз
давать и использовать про
мышленные и иные пред
приятия и учреждения. Для 
чего следует наделить их 
юридическими правами и 
закрепить за ними опреде
ленные угодья, участки рек, 
озера. Принять участие в 
работе подобных вахт, надо 
полагать, желающие най
дутся, ибо гфебывание на 
природе, да еще в весьма 
комфортабельных условиях, 
какие предоставляет обору
дованная вахта, кроме ма
териальных выгод, является 
еще и прекрасным средст
вом отдыха и оздоровления. 
Выгоды использования вах
тового метода в заготовках 
даров природы очевидны.

В. ЛЯЛИН, 
с. МИЛОВИДОВ, 

научные сотрудники 
НИИ биологии и биофи

зики при ТГУ.
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П О СО Б И Е П О  Э К О ЛО ГИ Ч Е С К О Й  ТРО ПЕ
Если от конечной останов

ки автобуса № 2 в Академ
городке пройти 150 метров 
в восточном направлении, 
окажешься у начала эколо
гической. тропы. О том, по 
каким биокомплексам про
ходит она, рассказывают 
вышедшие недавно методи

ческие указания «Экологи
ческая тропа. Академгоро
док — пригородный лес» 
(составители: Н. И. Игол-
кин, В. П. Карсакова, Н. И. 
Лаптев, В. Г. Рудсккй).

В пособии, изданном ре- 
дакционно - издательским 
отделом Томского упрполи-

графиздата. даны схема 
маршрута, описание экскур
сий по нему, приведены 
сведения о животных и ра
стениях, образующих ядро 
природного комплекса в 
том или ином участке тро
пы.

ет, — пытаюсь я наладить 
беседу.

— Вот эта дорога, — про
должает Александр, — раз
деляет два охотхозяйства. 
Одно—наше, другое — Си-

ЕГЕРЬ
бирского военного округа. А  
охранять оба приходится од
ному мне. Их егерей здесь 
нет.

Дорога идет на подъем.
— Вон в тех кустах,—Ки

селев кивает налево, — с 
месяц назад нашел останки 
убитого браконьером лося— 
голову, ногу, шкуру.

— И нашли браконьера?
— Из местных. Акт со

ставили, да как заставить 
заплатить? Тунеядец, некто 
А. 3. Пугачев. Я ему бума
гу под нос, а он ухмыляет
ся: «Вот нового лося убью, 
продам мясо, тогда и запла
чу...»

Три года работает в селе 
Березовая Речка Киселев. 
Приехал сюда из Нелюби
на. Лес любит с детства. 
Мечтал когда-то стать про- 
)фессиональным охотником, 
но не позволило здоровье. 
Теперь здесь. Дело нравит
ся. Хочется сделать настоя
щее охотхозяйство. Но ра
ботать приходится в непро
стых условиях. Раньше 
здесь егеря были из мест
ных. «Шерстили» они толь
ко ! городских охотников, 
своих не трогали. Так спо
койнее и безопаснее. Вот и 
браконьерили все кто как 
мог. Вскоре, после приезда 
сюда Киселева, устроил мо
лодой егерь собрание мест
ных охотников. Рассказал о 
планах на будущее. Но.., 
поддержки не встретил. На
оборот. С первых дней по
чувствовал — спокойно 
жить не дадут. Сначала ко
сые взгляды, потом угрозы. 
И нешуточные. Александр 
вспоминает, как ходили по 
ночам вокруг его дома, сту
чали в ставни, вьпсрикива- 
ли оскорбления, грозили 
расправой. Жутко было это 
слушать. Места глуховатые 
— до ближайшей деревни 
40 километров. В лесу иной 
раз допоздна задерживаешь
ся. Долго ли до беды. Хо
рошо еще Валя, жена, по
нимает и поддерживает.

— Да вот, не далее,' как

ждения и мужество отстаи
вать их.

— Начальство-то вам по
могает?

— Помогает, конечно, но... 
как бы вам объяснить? Чи

слюсь я егерем обла
стного охотобщества, 
но ни одного его пред
ставителя здесь еще 
не видел. Или вот, 
обещают дать кара

бин, снегоход «Буреш» для 
зимних разъездов, а до сих 
пор даже егерьской ^ р м ы  
не имею — одна фуражка.

В этих объяснениях чув
ствуется ворох нерешен
ных проблем в охотхозяйст- 
ве области, ждущем пере
стройки в духе времени. Но 
сейчас, глядя на этого че
ловека, рассказывающего то 
с горечью, то с увлечением, 
мне хочется думать только 
о хорошем. Есть все-таки 
перемены к лучшему. Поч
ти закончена постройка до
ма с баней для отдыха 
охотников. Это уже третий 
дом охотника в Томском 
районе.

Не беда, что за весь день 
иной охотник ничего не до
будет. Придет, обсушится, 
попарится, попьет чаю в 
охотничьей компании, и ос
танется с ним хорошее на
строение. Да и в  период 
межсезонья, когда надо по
мочь егерю а проведении 
биотехнических мероприя
тий (устройство кормушек, 
солонцов для лосей, галеч
ников для боровой дичи), 
будет где остановиться 
приезжим охотникам. Сло
вом, дом охотника или ба
за — основной признак ре
ального существования
охотничьего хозяйства. А  
то ведь как сейчас? Взял 
человек путевку в припис
ное охотхозяйство, приехал, 
а там одни аншлаги да 
столбы, ограждающие хо
зяйство. Все это результат 
сложившейся годами при
митивной системы отноше
ний между охотобществом и 
Юхотниками, системы, иде
ально подходящей для чи
нуш и потребителей, систе
мы прав без обязанностей.

Чтобы перестройка в 
охотничьем хозяйстве на
шей области шла быстрее, 
нужны инициативные, лю
бящие свое дело специали
сты, такие, как егерь Алек
сандр Киселев.

Е. КОВРИГИН.
Томский район.

Острый сигнал

И о  лыжах— по саженцам
)

Экспериментальное хозяйство Сибирского ботаниче
ского сада Томского университета, расположенное меж
ду вокзалом Томск-1 и поселком Степановка, — запо
ведная территория. Здесь, на пЛощади 95 гектаров, со
средоточены ценнейшие коллекции, насчитывающие 2,5 
тысячи видов и сортов растений. Согласно постановле
нию № 215 от 31 мая 1974 г. Томского облисполкома, 
территория ботанического сада, включая его экспери
ментальное хозяйство, является неприкосновенной. Все 
об этом знают, тем не менее руководители лыжных баз 
спортивного общества «Динамо» и спортивного клуба 
«Авангард» радиотехнического завода систематически 
организуют на территории экспериментального хозяйст
ва лыжные соревнования и тренировки, прокладывая на 
«Буранах» лыжню прямо по молодым посадкам. Еже
дневно проводят здесь занятия на лыжах школы 
№№ 18, 42, 35. В результате гибнут ценнейшие расти
тельные коллекции, саженцы, предназначенные для 
удовлетворения потребностей города и области в зеле
ных насаждениях. В октябре и ноябре 1988 года мы об
ратились к руководству спортобщества «Динамо» и уча
стковому инспектору опорного пункта № 2 Кировского 
района А. Р. Лошманову с просьбой оградить наше хо
зяйство от нашествия лыжников,, ведь места вокруг ря- 
доц достаточно, но меры не приняты. Вот почему мы 
вынуждены писать в газету.

Л. МАЛАХОВА, Ю. ТЕЦЛОВ, В. ОСИПОВА.
А. АМЕЛЬЧЕНКО, 

сотрудники Сибирского ботанического сада ТГУ.
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Фото слушателя 

фотошколы 
А. КУЛАКОВА.

К о в а р н а я  лю бовь
Мой гончий пес по 

кличке Громобой трех 
лет от роду и красавец 
по наружности, как 
мне казалось, особой 
страстью к слабому 
полу не страдал. Так 
думал я до тех пор, 
пока мой Громобой не 
выкинул однажды ку
рьезный номер.

Морозным утром я 
решил попытать сча
стья на окуней. При
хватил с собой и Гро- 
мобоя. Прямо за дере
вней простирались за
снеженные поля, пе
релески, колки, по
одаль чернел сосно
вый бор. На опушен
ных инеем дальних 
березах жирны>1и 
кляксами виднелись 
косачи. И тут же, ме
трах в трехстах, у со
ломенной кучи я увиг 
дел мышкующую ли

су. Удивительное это 
зрелище: зверь' как 
будто танцевал. Огнев
ка (официально ее 
именуют «лисица том
ская») то вставала на 
задние лапки и ходи
ла на них, то, изог
нувшись, вдруг при
падала на передние 
лапы, зарывалась с 
головой в снег и вновь 
взвивалась, что назы
вается, «на дыбы».

Нас с Громобоем она 
просто не замечала: 
так была увлечена 
охотой. Не видел ее и 
мой гончак. Он, как 
бы зная, что я без ру
жья, невесело плелся 
сзади. Я присел на 
корточки, обхватил его 
голову руками и горя
чо зашептал: «Лиса,
Громобой, лиса, ищи!». 
И по псу будто ток 
прошел: он весь на-

Заметки охотника
прягся, задрожал, за
нервничал. Так всегда 
с ним происходит. 
Стоит громко произне
сти магические слова: 
«Заяц, заяц» или «ли
са, ату», как Громо
бой начинает высоко 
прыгать, отыскивая 
взором добычу.

Лису он увидел сра
зу, замер на секунду- 
другую и тут же сор
вался с места, пом
чался к своей добыче. 
Жесткий, как асфальт, 
снежный наст свобод
но держал собаку. 
Расстояние между Гро
мобоем и лисой быст
ро сокращалось. Мыс
ленно я торопил соба
ку и уже представлял 
себе, как она сейчас 
ураганом налетит на 
рыжую кумушку и 
через мгновенье, как 
дань уважения, поло

жит ее у ног хозяина.
До лисы оставались 

считанные метры, ко
гда она заметила со
баку. Увидела и, ко
нечно же, по1|яла, что 
бежать бесполезно. 
Она оцепенела только 
на мгновение и тут же 
приняла решение: не
пустилась наутек к 
лесу, а игриво броси
лась навстречу псу. 
Это его несколько шо
кировало, п он всеми 
четырьмя лапами за
тормозил свой бег. Так 
и подъехал к ней на 
заду.

Лиса, тявкнув при
зывно, прилегла на 
снег, поползла на жи
воте, вскочила, опах
нула раскрьггую пасть 
Громобоя пушистым, 
хвостом, отскочила в 
сторону, вернулась к 
своему врагу, и опять

ее раскошныи хвост 
прошелся по лобастой 
голове Громобоя.

Напрасно я надры
вал голос, кричал 
«Ату, возьми!». Два 
красивых зверя, будто 
обалдев от радостной 
встречи, взрывая ла
пами снег, играли вза
пуски, валялись, пре
вращались в один 
красный живой ком и 
бегали, бегали друг за 
другом большими кру
гами...

И я люфвался не
обычной картиной. 
Смотрел и думал о 
вечной, непроходящей 
любви в мире живых 
существ. С интересом 
ждал финала.

А  тем временем ли
са, кружась и играя, 
стала увлекать Громо
боя все ближе и бли
же к сосновому бору.

И когда до первых де
ревьев остались мет
ры. она вдруг резко 
сделала прыжок в сто
рону и умчалась в 
лес. Громобой пытал
ся нагнать ее, но тут 
же увяз по самые 
уши в пушистом и ры
хлом снегу. Громовой 
сумел сделать всего 
лишь несколько пры
жков, и, обессилен
ный, отчаявшийся, он 
вдруг завыл протяжно 
и громко. Возможно, 
впервые он воистину, 
не по-собачьи полю
бил и никак не мог 
подумать, что его но
вая знакомая увлекла 
его не от чистого 
сердца, а во имя свое
го спасения. Одним 
словом — коварная 
любовь.

В. СОМОВ, 
почетный член об
щества охотников 

и рыболовов.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Об открытии девятой сес

сии областного Совета на
родных депутатов девятнад
цатого созыва.

Девятая сессия областно
го Совета народных депу

татов девятнадцатого созы
ва открывается 24 марта, 
в 10 часов утра, в зале за
седаний обкома КПСС и обл
исполкома (пл. им. В. И. Ле
нина, 6).

П О ГО Д А
Сегодня — слабый снег, 

ветер северо-восточный, 2— 
7 метров в секунду. В Том
ске без осадков, температу
ра 3—5 градусов мороза.

22—23 марта — малооблач
ная погода без осадков, ве
тер слабый, температура 
ночью 17—22, днем 2—7 гра
дусов мороза.

Телевидение
СУББОТА, 21 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — Утренняя зарядка. 
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — Концерт. 8.45
— «Отчего и почему?» 9.15 —
«Жизнь в искусстве». Микеланд
жело. 10.00 — «Народное твор
чество». 10.^5 — «Коммуни
сты». Документальный фильм. 
11.15 — «Песня далекая и
близкая». 12.00 — Литератур
ный альманах. 13.10 — «Для 
всех и для* каждого». 14.10 — 
«Содружество». 14.40 — «Сего
дня в мире». 14.55 — «К юби
лею Великого Октября». «Исто
рии немеркнущие строки». 
«Поднятая целина». 1-я серия. 
18.45 — Институт человека.
Мужчина и женщина. 17.45 — 
Концерт. 18.30 — Мультфиль
мы. 18.55 — «Репо1ртажи из 
СССР». Принимает участив 
американский журналист Фил 
Донахью. 19.55 — Премьера 
т^злевиЗионного Художествен
ного фильма «Отличный гипс»
— из серии «Парад мошеини-
ков» (ПНР. 1978 г.). 21.00 —
«Время». 21.35 — «В субботу 
вечером», «(Музыкальный
ринг». М. Боярский. 22.55 — 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.20 — «Речка Невеличка». 
Документальный телефильм.
8.40 — Ритмическая гимнасти
ка. 9.10 — «Утренняя почта».
9.40 — «Розовый ветер». Доку
ментальный фильм. 10.00 —
Мировая художественная куль
тура. И.-С. Бах. 11.00 — «Ма
мина школа». 11.30 — «Спорт 

«Был такой Ща- 
— «Следствиемгин». 12.00

установлено». Художественный 
фильм с субтитрами. 13.30 — 
Музыкальная передача для 
юношества. 15.40 — «Лик на
шей памяти». Документаль
ный фильм. 16.30 — Чемпио
нат СССР по теннису.

ТОМСК
17.35 — О. Перекалин. «Тре

бую суда...» Спектакль Ленин
градского академического те
атра драмы им. А. С. Пушки
на.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!» 20.15 — Страницы 
жизни и творчества Пабло Не
руды. 21.00 «Время». 21.35 
— «Приглашает телевизион
ный театр». Спектакли А. Эф
роса. «Страницы журнала 
Печорина». 23.05 — Чемпио
нат СССР по фехтованию. 
23.35 — Чемпионат СССР по 
футболу. «Зенит» — «Дина- \ 
М О » (Москва) — 2-й тайм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО
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в театрах
ДРАМЫ

21 марта. «Миссис Пайпер 
ведет следствие» — 19.

22 марта. «Ростнн в дрему
чем лесу» — 12. «Порог» — 
19. .

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
21 марта. «Старый дом» — 

19.
КУКОЛ

2-1 марта. «Новые прик^Сюче- 
НИЛ Колобка» — 11, 14. «Жаво
ронок» — 19.

22 марта. «Путешествие с 
куклами» — 11, 14. «Самый 
правдивый» — 19.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

21 — 22 марта. Симфониче
ский концерт — 19-30.

Дворец зрелищ
и спорта

21 марта. «Среди 
нов» — 19.

коршу-

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
21 марта. «Семь невест дли 

семи братьев» — 9, 10-50
12-40, 14-30, 16-20, 20. 21-50.
•Очная ставка» — 18-10. 

имени М. ГОРЬКОГО 
21 марта. «Джентльмены 

удачи» — 8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17. 18-40, 20-20, 22.
«Знаю только я» — 8-40
10- 20, 12. 13-40, 15-20, 17.
18-40, 20-20, 22. «Лаборатория
— океан» — 9, 10-05, 11-10,
12-15, 13-20, 14-25, 15-30. 16-35,
17- 40. «И корабль плывет...» 
(две серии) — 19. Занятие по
литического киноклуба «Ме
ридиан-8».

«ОКТЯБРЬ»
21 марта. «Граф Монте

кристо» (две серии) — 8-30,
11- 40, 14-50, 18, 21-10. «Граф
МонтВ-Кристо» (две серии) — 
10-20, 13-30, 16-40, 19-50.
«Бал сказок» — 9.

«ПИОНЕР»
21 марта. Мультфильм «Ино

— отважный жеребенок» —
9. 10-40. «Капитан «Пилигри
ма» — 12-20. 14-20, 16-20.
«Мой любимый клоун» —
18- 20, 20-30.

имени' И. ЧЕРНЫХ 
21 марта. «Папаши» — 9

10-40, 12-20, 14. 16, 17-40, 19-20' 
21. «Папаши» — в-го, 11.
«Плюмбум, или Опасная игра»
— 12-30, 14-20,. 16, 17-40, 19-20, 
21.

«СИБИРЯК»
21 марта. Мультсборнин — 

9-20. «Папаши» — Ц 12-40 
14-20, 16, 17-40, 19-20,' 21. 

«АВАНГАРД»
21 марта. (Мультсборнин. 

«Нан ослии научился гово
рить» — 13, 15. «Постарайси 
остатьеи живым» — 17. 19 21

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

21 марта. «Двойной обгон»
— 17-30. Вечер отдыха «Доб
рые встречи» -г 19.

22 марта. Танцевальный ве
чер отдыха для молодейси —

25 марта. Танцевальный ве- 
чер «Если вам за 25...»—19-30.

Томский Дом ученых к об
ком ВЛКСМ приглашают 
молодых учителей 2 1  марта 
на творческую встречу с 
коллективом ТЮЗа. Веду
щий — заслуженный артист 
РСФСР О. Афанасьев.

Начало — в 19 часов.

Правление садоводческого 
товарищества «Хнмик-1» 
ТЗРО напоминает своим са
доводам, что истел срок оп
латы за 1986 г. Оплату сле
дует произвести до 15 апре
ля 1987 года по адресу; ул. 
Р. Люксембург, 6, кв. 3. 
Здесь же есть в продаже' 
овощные и цветочные семе
на.

Томское медицинское 
училище 25, 26, 27 марта 
проводит «дни ОТКРЫ
ТЫХ д в е р е й ». Начало — в 
14 часов.

Адрес училища: г. Томск, 
ул. Дзержинского, 27. Про
езд автобусами №№ п , 12, 
трамваями №№ 1, 2 до 
остановки «Пл. Дзержин
ского». Справки по тел. 
4-20-72.

Среднее профессионально- 
техническое училище № в 
(связи) объявляет на()ор уча
щихся по специальностям:
оператор связи, телефонист 
междугородной связи, теле
графист (на базе восьмилет
него и среднего образования).

Срок обучения с восьми
летним образованием — 3 го
да, учащиеся находятся на 
государственном обеспече
нии.

Срок обучения со средним 
образованием — 11 месяцев, 
учащиеся получают стипен
дию.

Адрес училища: г. Томск, 
пр. Ленина, 181. Проезд 
троллейбусами №№ 2, 4, ав
тобусами №№ 19, 2 до оста
новки «Ул. Дальне-Ключев
ская». Тел. 2-22-78 — прием
ная директора, 2-15-90, 
2-14-33.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту требуются; печатники 
и ученики печатников, ма- 
7ЛИНИСТЫ бумагорезальньй^ 
и размоточных машин, при
емщики на машины, заго
товщик переплетных мате
риалов, упаковщик, бух
галтер материальной груп
пы, кладовщик на цент
ральный склад (район 
спичфабрики).

Обращаться: пр. Фрунзе, 
103, в отдел кадров, тел. 
1-47-00.

Коллектив ТомНИИВС вы
ражает соболезнование по 
поводу кончины персональ
ного пенсионера, заслу
женного врача РСФСР, уча
стница Великой Отечествен
ной войны

СЛОБОДСКОГО 
Романа Михайловича.

Родные и близкие скор
бят по поводу кончины му
жа, отца, дедушки — ве
терана труда, участника 
Великой Отечественной
войны, члена КПСС с 1957 
года

МОИСЕЕВА
Алаисандра Ефремовича.
Вынос тела — 21 марта, 

в 16 часов, из квартиры по
койного.

Администрация, партий
ная организация и профсо
юзный комитет, сотрудни
ки областного наркологи
ческого диспансера глубоко 
скорбят о безвременной 
кончине старшей медицин
ской сестры стационара 
fb 3

КОНИЩЕВОИ 
Анфисы Нинолаевны.

Коллектив физико-техни
ческого факультета Том
ского политехнического ин
ститута выражает глубокое 
соболезнование научному 
сотруднику С. Н. Ливенцову 
по поводу смерти матери

ЛИВЕНЦОВОИ 
Таисии Ивановны,.
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